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Известный режис�
сёр Оливер Стоун мо�
жет поставить хоть
десять фильмов с
громким названием
«В борьбе за Украи�
ну», но вставшая на
империалистические
рельсы и при этом
экономически слабая
Россия все десять раз
проиграет такую
борьбу более силь�
ным империалистам.

РАЗРЕКЛАМИРОВАН
НЫЙ с большой помпой и
шумом и показанный в ми

нувшую пятницу по телеканалу
«Россия 1» фильм оскароносно
го голливудского режиссёра
Оливера Стоуна «В борьбе за Ук
раину» с точки зрения информа
тивности дал немного нового.
Ну кому, в самом деле, сегодня
не известно о роли США и их со
юзников в перевороте, проис
шедшем в Киеве в феврале 2014
года, и в последующих событиях
на Украине и вокруг неё? На мой
взгляд, важность фильма в дру
гом: в двух моментах, ярко ха
рактеризующих — возможно,
помимо воли самого режиссёра
— провальную политику России в
отношении Украины.

Во�первых, предельно чётко
проявилась давно отмечаемая
нами мелкая империалистическая
сущность всей внешней политики
сегодняшней буржуазной Рос
сии — мелкая по причине ми
зерной доли её экономики в ми

ровом масштабе. Именно такая
политика порождает все пробле
мы в отношениях с братской Бе
лоруссией, с Арменией, да и с
другими партнёрами по СНГ. В
отношениях с Украиной она
проявляется, к сожалению, в на
ибольшей степени.

«Я считаю, — говорит режис
сёру фильма О. Стоуну прези
дент В. Путин, — что русские и
украинцы — это вообще один
народ, по сути — одна нация».
Подобное заявление не может
не вызвать ответной реакции,
поэтому неудивительно, что
ему тут же оппонирует даже
Виктор Медведчук, которого с
полным основанием можно на
звать главным героем фильма.
Подробнее о нём — речь впере
ди, пока лишь приведём его
слова, которые можно рассмат
ривать как ответ Путину: «Рус
ские и украинцы — два разных,
хотя и близких народа». 

«Умеренный» буржуазный на
ционалист Медведчук в данном
конкретном случае абсолютно
прав: так уж исторически сложи�
лось в последние несколько ве
ков — нравится это комуто или
нет. Утверждение обратного оз
начает не только глубокое незна
ние истории (или, что ещё хуже,
нежелание её знать), но и пуб
личное неуважение, высказан
ное в отношении украинского

народа, отказ ему в суверените
те. Пытаться включить его хотя
бы на словах — помимо его соб
ственной воли — в состав како
гото другого народа означает
простонапросто вызывать нара
стающее сопротивление и не
приятие России со стороны не
только националистов — как ак
тивных, так и потенциальных,
но и тех граждан Украины, кото
рые изначально относились по
зитивно к нашей стране, но
именно как к равной.

А теперь вернёмся к В. Мед
ведчуку, и это — вторая главная
составляющая фильма. Вообще
с точки зрения всей композиции
фильм вполне мог бы носить и
второе название — «В борьбе за
Медведчука и его партию». Дей
ствительно, главным героем
фильма выступает не соседняя
братская нам страна, не её на
род, а средненький, в общемто,
политик, который чуть не с пер
вых кадров возносится до тита
нических масштабов «главного
борца за Украину». Посмотрим
на эту фигуру внимательнее.

Сразу же возникает законный
вопрос: за какую Украину соби
рается «бороться» господин (или
пан) Медведчук? И кто он вооб
ще такой? Фильм об этом сооб
щает, но не всё, а только то, что и
так всем известно. Упоминается,
например, что вначале на «неза

лежной» Украине В. Медведчук
был «успешным бизнесменом».
Подробности не уточняются, но,
скажем, все россияне хорошо
помнят, как становились «ус
пешными бизнесменами» в
1990е годы что у нас в России,
что на Украине. 

Дальше создатели фильма
напоминают, что 15 лет назад 
гн Медведчук был главой ад
министрации президента 
Л. Кучмы — того самого, что
отметился написанием (или
подписанием, что, в общемто,
не имеет существенного значе
ния) книги с более чем показа
тельным названием «Украина
— не Россия». Тогда многие на
зывали её националистическим
манифестом. А что ещё «наад
министрировал» В. Медведчук?
Авторы фильма «скромно» за
малчивают тот факт, что ре
зультатом деятельности имен
но его и его шефа (а точнее —
их бездеятельности и попыток
«сидения на двух стульях» с ре
гулярным креном на западный
«стул») стал «оранжевый» пере
ворот 2004 года, только чудом
не закончившийся большой
кровью.

Кровь начала литься менее
чем через 10 лет, когда такая же
двуличная политика президен
та В. Януковича, всей его ко
манды и пресловутой «Партии

регионов» позволила разра
зиться трагедии 2014 года. И
покуда кровь лилась сначала в
Одессе, а потом все последую
щие годы в Донбассе, россий
ские прорежимные средства
массовой информации и стоя
щие за их спинами кремлёв
ские политтехнологи с упорст
вом бьющегося головой о ка
менную стену делали ставку на
очередных политических дву
рушников в украинском истеб
лишменте. Их вытягивали на
экраны телевизоров в новост
ных репортажах и самых попу
лярных токшоу.

Разве российские телезрите
ли забыли, как до недавнего
времени российская власть де
лала очевидную пропагандист
скую ставку на приспешников
беглого президента Януковича:
бывшего премьерминистра
Николая Азарова и активного
деятеля «Партии регионов»
Владимира Олейника? Обоих
этих гореполитиков, допустив
ших к власти наследников бан
деровцев и откровенных фаши
стов и затем сбежавших (в отли
чие от украинских коммунис
тов, продолжающих тяжёлую
борьбу в полуподполье), в
Москве вплоть до начала прези
дентской кампании в соседней
стране преподносили как глав
ных «борцов за Украину».

И только в последние не
сколько месяцев, видимо, убе
дившись в бесполезности этих
деятелей, титул «главного бор
ца» «передали» В. Медведчуку и
его партии. Кстати, само назва
ние этой партии — «Оппозици
онная платформа — За жизнь»
словно специально придумано,
чтобы затуманить украинским
гражданам головы. Ну в самом
деле, кто из нормальных людей
не «за жизнь»? А за что — за
смерть, что ли? И опятьтаки:
на каких идеологических пози
циях стоит эта самая «оппози
ционная платформа»? 

Ответ на этот вопрос даёт в
фильме О. Стоуна сам россий
ский президент. «Медведчук —
националист», — откровенно
признаёт В. Путин в диалоге с
режиссёром. Всё правильно: та
кой же буржуазный национа
лист, повторим ещё раз, как и
псевдопророссийские политики из
«Партии регионов». Он провоз
глашает своё стремление к
«улучшению отношений с Рос
сией», но на каких условиях?
Очевидно, на взаимно олигархи�
ческой основе, и об этом сви
детельствует вся биография 
В. Медведчука. Что касается его
националистической позиции,
то она вполне объяснима: как
открыто пояснило уже на следу
ющий день в одном из репорта

жей российское телевидение
(сам фильм о деталях както
стыдливо умалчивает), отец
Медведчука был осуждён на 8
лет лишения свободы за сотруд
ничество с немецкофашист
скими оккупантами на времен
но занятой ими территории Со
ветской Украины.

Обратите внимание: совет
ское правосудие вынесло приго
вор не просто мягкий, а сверх�
мягкий в условиях, когда, напом
ним, в соответствии со знамени
тым указом от 19 апреля 1943 го
да пособники гитлеровцев под
лежали даже не расстрелу, а иу
диной смерти — повешению.
Видимо, отец Медведчука не
оценил явной гуманности Со
ветской власти и, вернувшись из
сибирской ссылки (где, кстати,
и родился сам Медведчук), пере
дал свою неприязнь к советско
му строю сыну.

И ещё раз об олигархах. Их
следы, а также представители их
команд в предвыборном списке
партии Медведчука сыграли не
последнюю роль в итоговом ре
зультате, который эта партия
показала 21 июля. Даже провла
стные московские политологи,
собравшиеся на российском те
левидении в ночь после выбо
ров, констатировали порази
тельно низкий результат этой
партии: 13 процентов по срав
нению с теми 18 с лишним про
центами, которые последние
несколько дней усердно про
гнозировало официальное ТВ.
Очевидно, даже забитый разно
мастной, порой откровенно

провокационной информацией
украинский избиратель не по
верил «пророссийским» заявле
ниям гна Медведчука и Ко.
При этом — ещё раз важно от
метить — большинство избира
телей повторно поверили пре
зиденту В. Зеленскому именно
потому, что они хотят установ
ления дружественных и при этом
равноправных отношений с Рос�
сией. И никак иначе.

Что до самой России, то вы
боры 21 июля ещё раз показали:
соревноваться с западным ми
ром на поле его же «ценностей»
провозгласившая почти 30 лет
назад свою приверженность им
и при этом остающаяся на поря�
док более слабой экономически
Россия не в состоянии. При
этом в отличие от социалистиче
ского Советского Союза путин
ская Россия никакой альтернати�
вы развитому западному миру не
представляет, а потому в игре по
его правилам в конечном счёте
всегда будет бита — хоть в «борь
бе за Украину», хоть в какой дру
гой. Бита по законам элементар
ной арифметики, которые не
опровергнуть никакой телепро
паганде.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.

А КЦИЕЙ протеста «Оста
нови кран!» против низ
ких зарплат, нарушений

Трудового кодекса РФ и тех
ники безопасности руководят
представители межрегиональ
ного профсоюза «Рабочая ас
социация» в Казани. 

Накануне казанские кра
новщики предъявили вла
дельцам строительных ком
паний ультиматум, дав им на
размышление чуть более су
ток. Главные требования
протестующих: поднять зар
плату машинистам башен
ных кранов, у которых тяже
лейшие условия труда, до 500
рублей в час «чистыми»,
обеспечить соблюдение эле
ментарных правил техники
безопасности и санитарных
норм, поскольку кран под
управлением человека, кото
рый провёл в раскалённой на
солнце кабине 10 часов, ста
новится просто опасным для
окружающих.

— Письма, в которых из
ложены наши требования,
мы разослали по электрон
ной почте владельцам полу
тора десятков крупных стро
ительных компаний, исполь
зующих башенные краны.

Часть писем была оставлена
непосредственно на строй
ках, — рассказал лидер объ
единения «Крановщики Ка
зани» Юрий Шарипов. — На
сегодня уровень оплаты тру
да машинистов башенных
кранов не соответствует ква
лификации представителей
этой профессии, ответствен
ности, которую они несут, и
риску, которому подвергают
ся. Крановщику в Казани
платят примерно 200 рублей
в час. То есть, для того чтобы
заработать 60 тысяч, он дол
жен провести на кране 300
часов в месяц, что почти в
два раза больше, чем положе
но по Трудовому кодексу. К
тому же практически на всех
стройках крановщики полу
чают либо всю зарплату, либо
большую её часть «чёрным
налом» со всеми вытекающи
ми последствиями. А условия
труда оставляют желать луч
шего, особенно это касается
температурного режима на
рабочих местах. Переработ
ки, повышенная утомляе
мость создают предпосылки
для возникновения аварий
ных ситуаций и несчастных
случаев. 

По словам Шарипова, в
профсоюзную ячейку «Кра
новщики Казани» входят 45
человек. Но, как подчеркнул
их лидер, никто никого не
заставляет останавливать
работу. 

— Наша задача состоит в
том, — продолжил он, —
чтобы разъяснить людям, ка
ким способом они могут бо
роться за свои права. Но
каждый должен сам для себя
решить, устраивает его суще
ствующее положение дел
или нет, прекратит он работу
в назначенный час или про
должит. И если краны на
стройках остановлены, то
крановщики имеют полное
право это сделать изза по
всеместного несоблюдения
на стройках техники безо
пасности. Например, часто в
кабины кранов сажают гас
тарбайтеров, совершенно не
обученных для выполнения
таких работ. Это опять же со
здаёт угрозу безопасности и
жизни людей, не говоря уже

про качество объектов. Сло
вом, ситуация достигла точ
ки кипения. И если не будут
приняты решения, которые
бы нас устроили, люди нач
нут уходить из профессии.
Продолжать работать за ко
пейки, при том что в любой
момент ты можешь стать ви
новником несчастного слу
чая со смертельным исхо
дом, за что потом сядешь в
тюрьму, вряд ли найдётся
много желающих. Как и в
военных уставах, каждое
слово в правилах техники бе
зопасности на строительных
объектах написано кровью
тех, кто не хотел их соблю
дать. Но я всётаки надеюсь,
что у владельцев строитель
ных компаний хватит здра
вого смысла, чтобы вместе с
нами прийти к какомуто
компромиссному решению.

По сообщениям
информагентств.

Фото с сайта kazanfirst.ru

Написанное
кровью —

выполнять!
На стройках Казани 24 июля в 8 часов ут�

ра началась забастовка машинистов ба�
шенных кранов. «На данный момент изве�
стно, что встало 20 кранов. Кого�то уже
уволили», — сообщили участники группы
«Крановщики Казани» в соцсетях, выложив
видеоролик, снятый на стройплощадке ЖК
«Салават Купере». А к полудню замерло
уже более 30 кранов на целом ряде строя�
щихся в столице Татарстана объектов.

В ядовитом
кольце

ВГОРОДЕ Орлове Киров
ской области 20 июля со

стоялся митинг, организован
ный районным отделением
КПРФ. Собравшиеся на него
жители протестовали против
строительства в регионе опас
ных объектов. 

По мнению организаторов
акции, власть решает экологи

ческие проблемы не просто за
счёт населения, но и с угрозой
для жизни и здоровья людей.

— Наш район может ока
заться в ядовитом кольце: с од
ной стороны, свалка в деревне
Антипичи, а с другой — Мара
дыковский химический арсе
нал, где утилизируется химиче
ское оружие. Коммунисты
провели сбор подписей горо
жан, выступающих против та
кого опасного соседства, —
рассказал первый секретарь
Орловского райкома КПРФ
Леонид Сорокожердьев.

Горожане также подняли
проблемы плохого состояния
дороги Орлов — Антипичи,
«мусорных» поборов, пенсион
ной «реформы», роста цен и та
рифов на услуги ЖКХ. На ми
тинге был избран городской
общественный координацион
ный совет по экологической
безопасности и принята резо
люция, которую участники ак
ции направят в органы власти. 

Пресс�служба
Кировского обкома КПРФ.

Разрушители с натовской пропиской
П РОТИВ навязанной рос

сийским правительст
вом и Кремлём пенсионной
«реформы» и повышения
НДС до 20 процентов высту
пили в Новосибирске акти
висты «Левого фронта» и
поддержавшие их горожане.

— Власть принимает анти
народные законы. Во всём
мире во время кризиса нало
ги понижаются, и только в
России они растут, — отме
тил участник акции общест
венник Виктор Сорокин. —
Для чего? Полагаем, для то
го, чтобы разрушить нашу
экономику и социальную за
щиту, разрушить Россию до
конца! Ведь известно, что
многие высшие чиновники и
их дети фактически прожи
вают в странах НАТО.

Елена КУСКОВА.

По законам арифметики

За честные выборы
Очередное заседание Общероссийского штаба протестных действий

состоялось 23 июля. Его провёл заместитель Председателя ЦК КПРФ Вла�
димир Кашин. Собравшиеся обсудили ход подготовки к встрече депутатов
Госдумы от КПРФ с избирателями 27 июля, целью которой будет информи�
рование о нарушении прав граждан в части свободы СМИ, а также к Все�
российской акции 17 августа «За честные и чистые выборы!».

В О ВСТУПИТЕЛЬНОМ СЛОВЕ В. Кашин
отметил, что чем ближе Единый день го
лосования, тем обстановка становится

напряжённее. Власти всячески препятствуют
выдвижению кандидатов от КПРФ.

Далее В. Кашин призвал все входящие в штаб
структуры — организацию «Дети войны», Союз
советских офицеров, «ВЖС — «Надежда Рос
сии», ЛКСМ РФ, «Левый фронт» и другие —
вывести своих представителей на акцию 27 ию
ля около телецентра «Останкино», с тем чтобы
она прошла массово и заметно. Участники засе
дания отчитались о работе своих организаций
по мобилизации людей.

Информационная политика государствен
ных СМИ сегодня совершенно неприемлема,
сказал заместитель Председателя ЦК КПРФ.
Коммунисты должны громко заявить о своём
несогласии с таким положением дел. Сегодня
на телевидении представлена лишь провласт
ная точка зрения. В. Кашин также под
черкнул, что подобные встречи с депутата
ми должны состояться не только в Москве, 
но и в регионах: проблема действительно 
серьёзная.

Секретарь МГК КПРФ Николай Зубрилин

отметил, что столичные коммунисты заверша
ют последние приготовления к акции 27 июля,
обеспечены мобилизация, а также участие
представителей протестных групп. «Учитывая,
что телевидение содержится и за счёт бюджет
ных средств, КПРФ имеет право на часть эфир
ного времени, — сказал Н. Зубрилин. — Между
тем наши мероприятия освещаются не в долж
ной мере, а зачастую просто игнорируются.
Значит, наше эфирное время тратится на про
паганду идей других партийных структур. Это
вопиющее нарушение». 

В преддверии Единого дня голосования 
8 сентября по всей стране 17 августа пройдёт
Всероссийская акция «За честные и чистые вы
боры!». Подготовка к ней должна начаться уже
сейчас, отметил В. Кашин: в партийных СМИ
необходимо разместить анонсы, мобилизовать
протестные группы, решить организационные
вопросы. 

Кроме того, на контроле у коммунистов по
прежнему остаётся работа по подготовке к от
правке очередного гуманитарного конвоя в
Донбасс, намеченной на 26 августа.

Алёна ЕРКИНА.

Поневоле станешь
вегетарианцем

М ИНСЕЛЬХОЗ РФ
предупредил о воз
можном росте цен на

мясо. Куда уж дороже, посету
ет рядовой потребитель. И
так, поскольку покупательная
способность населения не
уклонно падает, никакого
ажиотажа у мясных прилавков
не наблюдается. Причём по
дорожать может не только го
вядина, но и более доступные
свинина и курятина. 

Тем не менее такое может
произойти изза намерения
минфина РФ доначислить им
портёрам кормовых ингреди
ентов налог на добавленную
стоимость (НДС) в размере
4—7 млрд рублей. Как сооб
щается, по прогнозам произ
водителей кормов мясная
продукция может вырасти в
цене как минимум на 10%.

Предыстория такова: 29 де
кабря 2018 года минфин опуб
ликовал письмо, в котором
указывалось, что при ввозе в
Россию кормовых добавок
следует применять ставку
НДС 18%, а с 1 января 2019го
— 20%. Между тем в предыду
щих письмах ведомства гово
рилось, что к этой категории
товаров следует применять
пониженную ставку НДС в
размере 10%.

Минсельхоз выступил про
тив действий министерства
финансов: применение повы
шенной ставки на компонен
ты готового корма негативно
повлияет на экономическую

эффективность и приведёт к
удорожанию конечного про
дукта. В ведомстве предлагают
внести уточнения, распрост
раняющие действие льготной
ставки на все добавки, ввезён
ные с 1 января 2016 года.

В минфине же подтверди
ли, что считают оправдан
ным применение ставки 10%
только с 1 апреля нынешнего
года. «Правовых оснований
для её применения до этой
даты нет», — заявили в его
прессслужбе.

Словом, пока чиновники
обоих ведомств судят да рядят
о том, как правильно взимать
НДС за кормовые добавки,
представитель Национально

го кормового союза, объеди
няющего крупнейших произ
водителей кормовых добавок,
предостерегает: Россия им
портирует до 90% ингредиен
тов, используемых для изго
товления кормов, которые в
себестоимости продукции за
нимают не менее 60%. В слу
чае доначисления миллиардов
НДС часть производителей
комбикормов может разо
риться, а кто выживет, повы
сит цены на 5—7%. В итоге
вряд ли стоит сомневаться,
что мясная продукция для
большинства россиян окажет
ся недоступной.

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Нет —
буржуазной

цензуре!
27ИЮЛЯ состоится встреча депута�

тов Государственной думы от
КПРФ с избирателями с целью инфор�
мирования людей о нарушении прав
граждан в части свободы средств массо�
вой информации.

Место проведения — улица Академика
Королёва, 12, стр. 4.

Начало — в 12.00.
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А ИМЕННО это происходит сей�
час. Вот уже почти три десятка
лет как у нас в стране капита�

лизм. А это значит — за всё надо пла�
тить. Вот и копят деньги граждане —
участники долевого строительства,
перечисляют их компаниям�застрой�
щикам, а затем ждут не дождутся,
когда у них появится своё вожделен�
ное жильё. Однако сплошь и рядом
люди оказываются «у разбитого ко�
рыта»: компании банкротятся, в ито�
ге у граждан нет ни денег, ни жилья.
Вообще�то проблема обманутых
дольщиков, что называется, давно
навязла в зубах. Об этом судили�ря�
дили с разных трибун, предлагали пу�
ти и методы решения, но воз, что на�
зывается, оставался до сегодняшнего
дня всё там же.

Но вот наконец нам всем было объ�
явлено, что проблем обманутых доль�
щиков больше не будет. С 1 июля 2019�
го большинство компаний�застройщи�
ков (имеющих склонность к банкрот�
ству) лишилось возможности финан�
сировать строительство средствами,
которые они получили от купивших
квартиры дольщиков: до тех пор, пока
дом не будет достроен, эти деньги бу�
дут лежать на так называемых эскроу�
счетах. Средства же на строительство
компании теперь будут брать в кредит.

Но давайте разберёмся. Прежде все�
го означает ли данная реформа проща�
ние с долевым строительством? Увы,
те, кто так думает, глубоко ошибаются.
На самом деле реформа долевого стро�
ительства лишь предполагает, что с ис�
пользованием эскроу�счетов будет осу�

ществляться оплата договоров участия
в долевом строительстве (ДДУ). То есть
саму «долёвку» отменять никто не со�
бирается. ДДУ как были, так и останут�
ся. Меняется лишь способ их оплаты. 

Теперь главное — будет ли хранение
средств покупателей новостроек на эс�
кроу�счетах стопроцентной защитой
от потерь? Увы, и об этом пока гово�
рить не приходится. Дело в том, что в
законе о банкротстве уже существует
статья 201.12�2, которая носит следую�
щее название: «Особенности удовле�
творения требований участников доле�
вого строительства, внёсших денежные
средства на счета эскроу для расчётов
по договорам участия в долевом строи�
тельстве». Другими словами, дольщи�
ки с эскроу�счетами тоже запросто мо�
гут оказаться в банкротном процессе
застройщика и, значит, пополнить ря�
ды «обманутых дольщиков». Причём
возможность банкротства закреплена
законодательно. 

Что касается законодательства, то,

когда Госдума с большинством из «еди�
нороссов» уж очень рьяно старается
проштамповать новые законы, они не�
избежно накладываются на принятые
ранее, так что даже юристам сложно
разобраться во всех этих хитросплете�
ниях. Достаточно сказать, что переход
на эскроу�счета — это уже четвёртая
реформа долевого строительства за по�
следние пять лет!

Ещё один вопрос: что будет с цена�
ми на квартиры? Пока что в течение
первого полугодия 2019 года они
только поднимаются. Единственный
фактор, реально тормозящий такой
рост, — падение реальных доходов
населения. Но когда падают доходы,
то, естественно, падают и темпы
строительства. 

Так что, граждане дольщики, не
сильно надейтесь на реформу: вы снова
запросто можете остаться и без денег, и
без вожделенных квадратных метров. 

Андрей ТАРАБРИН.

От банкротства не застрахованы
В советские времена, помнится, людям давала бесплатно квар�

тиры Советская власть. Были, конечно, ещё и ЖСК — жилищно�
строительные кооперативы, но случалось ли тогда такое, чтобы
пайщики ЖСК не получали ни денег, ни квартир?

СССС пппп аааассссииииббббоооо,,,,     ддддррррууууззззььььяяяя !!!!
Здравствуйте, дорогая редакция! Регулярно читаю газету «Правда». Мне инте�

ресно многое: культура, политика, социальная жизнь, международная обстанов�
ка. Спасибо за то, что делаете честную газету, сегодня таких СМИ мало. На теле�
экранах сплошное насилие, криминал, обсуждение личной жизни известных лю�
дей, пошлость… Простой человек с его нуждами и интересами, проблемами нико�
му стал не интересен. Вы же не забываете о человеке труда, и это важно. Спаси�
бо за вашу работу.

Ольга Вячеславовна ВЕСЕЛОВА.
г. Воронеж.

Личные взносы в Фонд под�
держки «Правды» передали че�
рез общественную приёмную,
Сбербанк и почтовыми перево�
дами в июне
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Лица партии

Коммунисты
«Парус» отстояли

День 26 марта 2013 года Галине Владимировне Ковалёвой запомнился на всю
жизнь. Тогда полтора десятка налётчиков, вооружённых цепями и дубинками, во�
рвались в общежитие «Парус», что находится в Александровке, жилом районе Рос�
това�на�Дону, и стали выталкивать жильцов на улицу. Сопротивлявшихся без раз�
личия пола и возраста избивали, а особо упорных выкуривали слезоточивым га�
зом. Прибывшие по вызову полицейские произвол пресекли, организовали эваку�
ацию избитых и потерявших сознание жильцов. И даже задержали главаря погром�
щиков — 28�летнего владельца этого жилого здания. История продолжилась уго�
ловным делом и судебными разбирательствами. Обвинитель просил для «хозяина�
барина» 6 лет строгого режима, но тот получил только условный срок.

М ОЛОДЧИКОВ, ору�
довавших цепями и
дубинами, травивших

людей газом, вообще не на�
шли. Так и остались они в су�
дебных протоколах «неизвест�
ными лицами». По свежим
следам можно было легко
проследить всю цепочку пере�
продаж, в результате которых
5�этажное общежитие «Па�
рус» ЗАО «Азово�Донское па�
роходство» вместе с 350 жиль�
цами стало частной собствен�
ностью 28�летнего преподава�
теля Юрия Балабанова, кото�
рый не замедлил составить
бизнес�план скорого обога�
щения посредством замены
работников пароходства на га�
старбайтеров с соседней
стройки. Но «пароходские»
оказались крепкими орешка�
ми: они уже имели инициа�
тивную группу из 15 человек и
с помощью депутатов�комму�
нистов оказали сухопутным
пиратам ожесточённое сопро�
тивление. 

И вот уже пять лет отстояв�
шие своё право на жилище
обитатели «Паруса» приходят
на красные митинги, участву�
ют в выборных кампаниях как
члены участковых избира�
тельных комиссий и наблюда�
тели от КПРФ. Самые актив�
ные написали заявление о
вступлении в Коммунистиче�
скую партию. В прошлом году
получила партийный билет и
Галина Ковалёва.

— Решение стать коммуни�
стом пришло во время «газо�
вой атаки», в обстановке, при�
ближённой к боевой, — вспо�
минает она. — Я и раньше от�
давала предпочтение борцам
за социальную справедли�
вость, вот только осуществить
своё намерение не позволяла
обстановка.

…Детство и школьные годы
её прошли в селе Благодатное
Донецкой области. Затем она
окончила училище в Мариу�
поле и была направлена «в мо�
ре». Здесь же, на теплоходе,
встретила будущего супруга,
ставшего впоследствии капи�
таном. Как и все семьи моря�
ков торгового флота, жили
они на суше и на море, копили
деньги на квартиру. Нужную

сумму ещё не собрали, как на�
чались в стране «известные
события». Ипотечный кредит
взять не удалось, так как в
эпоху серых зарплат получить
справку о заработке было не�
возможно. Пришлось пере�
ехать в Россию и начинать всё
сначала. Обосновались в об�
щежитии «Парус» в ростов�
ском посёлке Александровка,
где вместе с другими жильца�
ми, в том числе и малолетни�
ми детьми, попали «под разда�
чу». (Об этой истории «Прав�
да» писала 30 октября 2015 г.)

Осуществить намеченное
удалось лишь через три года:
всё это время семья занима�
лась строительством дома. А
вскоре принесла Галина Вла�
димировна в Пролетарский
райком КПРФ своё заявление
о вступлении в партию. В «но�
вичках�новобранцах» ходила
она недолго: сказался опыт,
приобретённый во время вы�
борных кампаний. Теперь она
— член бюро райкома партии,
за инициативу в организации
и проведении пикетов и ми�
тингов против пенсионной и
«мусорной» реформ получила
Галина Ковалёва первую пар�
тийную награду — грамоту
горкома КПРФ. А ещё её — то
ли в шутку, то ли всерьёз — то�
варищи стали называть ко�
мендантом Александровской
рощи, так как она, гуляя с
внуками по аллеям, наблюда�
ет за застройщиками. 

— Защита рощи от вырубки
уже не первый год является
главным пунктом программы
районного отделения КПРФ
во время проведения выбор�
ных кампаний, — говорит
первый секретарь райкома
КПРФ Сергей Лакисов. —
Коммунисты Пролетарского
района вместе с экологами не
только проводят акции проте�
ста, но и инициируют судеб�
ные процессы по спасению
зелёных насаждений.

Скоро Галина Владимиров�
на вместе со своей большой
семьёй — мужем, двумя до�
черьми, зятьями и внуками —
обретёт наконец новую про�
писку. Но коммунист не отда�
лится от своих соседей по об�
щежитию, которые за эти го�

ды стали товарищами по борь�
бе. Совместно «выбивали»
они у Азово�Донского паро�
ходства, предприятия — вла�
дельца общежития, уменьше�
ние оплаты за квадратный
метр жилья: с 67 рублей до 59.
Вместе сопротивлялись высе�
лению из комнат, когда гос�
предприятие, ставшее акцио�
нерным обществом, продало
своё здание частнику вместе с
живыми людьми. Борьба оби�
тателей «Паруса» ещё не
окончена: теперь «бои» идут с
владельцами бывшей столо�
вой, которые, подключив�
шись к коммуникациям об�
щежития и пользуясь тем, что
счётчики общедомовые, пере�
кладывают расходы на плечи
жильцов.

Так что Галина Владимиров�
на не бросает своих товарищей
в беде. А скоро один из жиль�
цов получит диплом юриста, и
у инициативной группы «Па�
руса» появится бесплатный ад�
вокат, который, впрочем, тоже
обдумывает вопрос о вступле�
нии в КПРФ. И тогда инициа�
тивная группа жильцов станет
красной. Такой уж настойчи�
вый, борцовский у Ковалёвой
характер. Она везде, как гово�
рится, в первых рядах: и успе�
вает на раздаче газет и агита�
ционной литературы, и дежу�
рит в помещении райкома
КПРФ, и обменивается опы�
том работы на семинарских
занятиях с членами избира�
тельных комиссий и наблюда�
телями, и замечает нарушения
в Александровской роще. Вро�
де бы недавно Галина Ковалё�
ва стала коммунистом, а с ней
уже советуются, к её мнению
прислушиваются ветераны 
организации.

Не захватили пираты обще�
житие «Парус», не захватят
«лесорубы»�застройщики и
Александровскую рощу. 

Алексей ХОРОШИЛОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Ростов�на�Дону.

● Перед выходом на рас�
пространение агитматери�
алов. Галина Ковалёва спра�
ва.

Фото автора.

Лики власти

Н И ОДНО ИЗ ВЫСКА�
ЗЫВАНИЙ Путина
нельзя рассматривать

вне общеполитического кон�
текста и ретроспективы по�
пыток власти определить са�
моё себя через околоидеоло�
гические позиции. До сих
пор никто из президентов
РФ не ставил под сомнение
господство либеральной
идеи. Скорее наоборот, они
утверждали верховенство ли�
берализма. Оговоримся: ли�
берализма экономического. 

Под рассуждения о правах
человека, о демократии, о
свободе, соседствующие с
уверениями о приверженно�
сти традиционным ценнос�
тям, почти всегда, прямо или
опосредованно, звучали
мантры о священности част�
ной собственности и недопу�
стимости пересмотров ито�
гов приватизации 1990�х го�
дов. В этом, кстати, наши
руководители не слишком
далеко ушли от западных
«партнёров»: те тоже не стес�
няются оправдывать эконо�
мический миропорядок по�
хожими заклинаниями. 

Такие же сюжеты звучат и
в относительно недавних
статьях верных апологетов
правящего режима — пред�
седателя Конституционного
суда РФ Валерия Зорькина и
помощника президента Вя�
чеслава Суркова.

В. Зорькин, например, пи�
шет: «Конституционный суд
РФ стремится к созданию та�
ких компенсационных механиз�
мов, которые могут обеспечи�
вать наиболее слабым членам
общества равенство старто�
вых возможностей в реализа�
ции ими своих основных прав и
свобод. Подчеркну, что данная
трактовка социальных прав не
означает снижения значимос�
ти таких традиционных «ли�
беральных» прав, как личные и
политические права. Не озна�
чает она и недооценку значе�
ния конституционно�правовой
защиты ценностей частной
собственности и экономичес�
кой свободы. Здесь важно от�
метить, что при всех издерж�
ках становления института
частной собственности в
постсоветской России сфор�
мировавшееся в итоге право
частной собственности явля�
ется важнейшим достижени�
ем осуществлённых в стране
преобразований и основой для
её последующего правового раз�
вития» (выделено мной. —
Д.П.). Как мы видим, господ�
ство либерализма здесь про�
возглашается открыто и без
обиняков.

Зорькину по�своему вто�
рит В. Сурков в статье «Дол�
гое государство Путина», где
пытается поставить действую�

щего президента в пантеон
величайших правителей Оте�
чества: «Русской истории из�
вестны, <…> четыре основ�
ные модели государства, ко�
торые условно могут быть
названы именами их создате�
лей: государство Ивана Тре�
тьего (Великое княжество /
Царство Московское и всей
Руси, XV—XVII века), госу�
дарство Петра Великого
(Российская империя, XVIII—
XIX века); государство Лени�
на (Советский Союз, ХХ век);
государство Путина (Россий�
ская Федерация, XXI век)». 

Последняя часть приве�
дённых соображений Сурко�
ва вызывает немало вопро�
сов. Вне всяких сомнений, в
качестве «отца�основателя»
современной России должен
быть указан вовсе не Влади�
мир Путин, а Борис Ельцин.
Именно он четвертовал
СССР, подписав бумаги в
Беловежье. Это он превратил
РФ в суперпрезидентскую
республику. Именно при нём
проводилась приватизация,
итоги которой «нельзя пере�
сматривать». У нас ельцин�
ская Конституция. При Ель�
цине приняты нынешние
флаг и герб. Все основные
органы власти в их нынеш�
нем виде появились именно
при Ельцине: Федеральное
собрание, правительство РФ
и администрация президен�
та. Список можно продол�
жать. Поэтому нынешняя
Россия — это государство
Ельцина. Путин — его на�
следник, который смог ста�
билизировать ельцинскую
систему на срок достаточно
долгий, чтобы такие, как
Сурков, могли грезить о не�
зыблемости режима. 

Сам же факт попытки уста�
ми помощника президента
объявить своего рода «конец
истории» есть явное желание
затвердить как данность
власть действующего прези�
дента с возможностью её
продления и после 2024 года.
Заметьте, что в статье Сурко�
ва либерализм упоминается
лишь дважды, да и то с нот�
кой пренебрежения. Может
быть, он знает что�то, чего
мы не знаем? Может быть, он
смог почувствовать измене�
ние настроения первого лица
и отчасти сумел отразить его?
Попробуем присмотреться к
интервью Путина.

Оно не сильно отличается
от того, что транслирует рос�
сийская пропаганда. Как и
прежде, Путин подчёркивает
свою приверженность тради�
ционным ценностям в пред�
ставлениях о семье. Это на�
ходит поддержку как у по�
давляющего большинства
людей в России, так и на За�

паде. В интервью Путин не
преминул обвинить Совет�
ский Союз, утверждая, будто
там «трудно было жить, и ре�
альные доходы людей были
крайне низкими, и товаров на
полках магазинов не было».
Напомнив таким способом
про времена разрушения со�
циализма в годы горбачёв�
ской перестройки, прото�
рившей дорогу к власти всем
Ельциным и Путиным, пре�
зидент, очевидно, мечтал
противопоставить им реаль�
ные располагаемые доходы
населения в пору его власт�
вования. Но вместо этого
пришлось признать, что «за�
фиксирован небольшой рост —
0,1%». Вот уж когда воисти�
ну трудно простому гражда�
нину разглядеть невиданный
прирост своих доходов раз�
мером в… одну тысячную! 

В этом же ряду стоит его за�
явление про то, что «у нас уже
нет олигархов. Олигархи — это
те, кто использует свою бли�
зость к власти, для того что�
бы получать сверхдоходы. У
нас есть крупные компании ча�
стные, есть с государствен�
ным участием. Но я уже не
знаю таких крупных компа�
ний, которые так используют
какие�то преференции от бли�
зости власти, таких у нас
практически нет» (выделено
мной. — Д.П.). Таким заявле�
нием президент сделал от�
крытие, достойное Нобелев�
ской премии. Правда, из все�
го населения России этому
президентскому лукавству бу�
дут благодарны разве что пер�
соны из топ�200 списка
«Форбс» за охранительно�
нежное к ним отношение... 

Оказывается, подмечен�
ная ещё 100 лет назад В.И.
Лениным в его знаменитой
работе «Империализм, как
высшая стадия капитализ�
ма» «личная уния» банков с
промышленностью дополня�
ется «личной унией» тех и
других обществ с правитель�
ством» легко отметается Пу�
тиным, словно какая�то
обывательщина. Олигархов у
нас нет — и точка!

А то, что банкам за послед�
ние 10 лет дали 200 миллиар�
дов долларов из Стабфонда и
4 триллиона рублей — а это
больше, чем отобрали у наро�
да в результате так называе�
мой пенсионной реформы, —
это разве не признак олигар�
хии?! Кстати, из полученных
от государства средств, как
отметил Г.А. Зюганов, «бан�
киры вложили в инвестиции
4%, а остальное рассовали по
карманам и спрятали в оф�
шоры». А спасение капиталов
олигархов, попавших под
санкции, и создание в стране
ради этого внутренних офшо�
ров — разве это не проявле�
ние олигархии?! Это и есть
теснейшая уния власти и ка�
питала, которую президент
демонстративно отрицает. 

И после этого глава госу�
дарства утверждает, что ли�
беральная идеология устаре�
ла? Устарела только та её
часть, которой классический
либерализм был связан с за�
щитой прав человека. Пытки
и избиения в тюрьмах, со�
кращение возможности реа�
лизовать право на свободу

собраний и митингов, мани�
пуляции и подтасовки на вы�
борах — вот здесь действи�
тельно никаким либерализ�
мом в нынешнем буржуаз�
ном государстве давно не
пахнет, зато авторитаризм
проявляется всё сильнее. 

Да и свобода предприни�
мательства толкуется ны�
нешней властью совсем не
по заветам родоначальника
либерализма Дж. Локка и его
последователей. В послед�
нем послании Федеральному
собранию Путину пришлось
отдельно остановиться на
проблеме критериев уголов�
ного преследования пред�
принимателей: «Сегодня поч�
ти половина дел (45%), воз�
буждённых в отношении пред�
принимателей, прекращает�
ся, не доходя до суда». Про�
тивные классическому либе�
рализму рейдерские захваты,
внедрённые в РФ в «лихие
90�е», никуда не делись, про�
сто теперь они осуществля�
ются под прикрытием сило�
вых структур. Попытка за�
хвата подмосковного совхоза
им. Ленина и давление на его
директора, недавнего канди�
дата в президенты от КПРФ
Павла Грудинина — ещё од�
но тому подтверждение.
Оказывается, священной яв�
ляется только собственность
олигархии. 

О Д Н О П О Л Я Р Н Ы Й
МИР, сложившийся
после разрушения

СССР, в котором США оста�
вались единственной сверх�
державой, подходит к концу.
Формируются новые центры
силы, вызов западной циви�
лизации бросают с Востока. В
этих условиях в мире капита�
ла либерализм и в России, и
за её пределами постепенно
отходит на второй план, он
всё больше трансформирует�
ся, приобретая черты другой
идеологии. Той самой, для
которой были характерны
корпоративизм, милитаризм,
вождизм, антикоммунизм,
популизм. Слабость либера�
лизма как идеологии респек�
табельного капитализма сама
по себе создаёт предпосылки
для того, чтобы её место за�
няла идеология воинствую�
щего империализма. Имя та�
кого капиталистического
жизнеустройства — фашизм.
Именно он становится по�
следней надеждой правящего
класса в период уязвимости
перед угрозой социальной
революции изнутри или си�
лового давления извне. 

В России оба этих фактора
постепенно сближаются.
Рост социальной напряжён�
ности и давление со стороны
Запада заставляют правящую
верхушку чувствовать неуве�
ренность, особенно на фоне
необходимости решать про�
блему транзита власти в 2024
году. И рука режима всё чаще
тянется к дубинке. 

В подобных условиях заяв�
ления Путина британским
журналистам больше похожи
на заигрывание с западной
публикой, на желание уяз�
вить самолюбие антироссий�
ских правящих элит, кото�
рые действительно заигра�
лись в попытках слить чело�

вечество в огромный пла�
вильный котёл толерантнос�
ти, мультикультурализма и
американского глобализма. 

Стоит ли ожидать, что по�
сле заявления Путина об из�
живании либерализма в Рос�
сии начнёт меняться соци�
ально�экономическая поли�
тика? Безусловно, нет.

Единственной реальной
альтернативой либеральному
курсу по�прежнему остаётся
только социалистическая
программа КПРФ по выводу
государства из той экономи�
ческой и социальной ямы, в
которую ввергли Россию
правящие сегодня либералы.
Для этого у коммунистов
есть и опыт, и идеология, и
поддержка народных масс.

Партия думского большин�
ства, несмотря на явную «ток�
сичность» своего бренда (из�за
этого впервые ни один «едино�
росс» не пошёл на выборы в
Мосгордуму от «Единой Рос�
сии», все они, открестившись
от своей партии, провозгласи�
ли себя самовыдвиженцами),
продолжает действовать при�
вычными ей методами. Руко�
водитель «Единой России», он
же председатель правительства
РФ, Д.А. Медведев объявляет
об обновлении, которое сво�
дится к абстрактным деклара�
циям о превращении партии
в… «набор сервисов».

Последнее вызывает лишь
улыбку. Кому собрались не�
сти службу «единороссы»�са�
момедвеженцы? Работать на
интересы народа у них ни�
когда не получается, да им и
не хочется. Зато получается
быть «приводным ремнём» в
политическом механизме ад�
министрации президента. Но
на высокий статус служения
Родине это точно не тянет,
особенно если вспомнить об
упомянутых уже олигархах�
выгодополучателях, жирую�
щих от действий российско�
го политбомонда.

Да, очень хочется, чтобы
слова Путина открыли но�
вую эпоху, где либеральный
дурман наконец будет отбро�
шен, где и «элита», и народ
начнут сообща работать над
созданием модели быстрого
и устойчивого развития стра�
ны. Но этого не будет, пото�
му что классовую природу
«Долгого государства Пути�
на» изменить невозможно,
можно только заменить. 

Замена политической сис�
темы может произойти до�
вольно стремительно, по�
добно тому, как рухнула дам�
ба в Иркутской области, по�
строенная в 2008 году, а если
верить заявлениям тех, кто
её возводил, она должна бы�
ла простоять 100 лет. Теперь
губернатору�коммунисту
Сергею Левченко приходит�
ся разгребать то, что доста�
лось в наследство от этих го�
ре�правителей. Что�то по�
добное может произойти с
«Долгим государством Пути�
на». Но для этого люди труда
должны вспомнить и усвоить
одну простую истину:

Никто не даст нам 
избавленья —

Ни бог, ни царь и не герой,
Добьёмся мы 

освобожденья
Своею собственной рукой!

Так не будем же надеяться
ни на посторонние силы, ни
на президентов, похожих на
царей, ни на мифических ге�
роев.

Денис ПАРФЁНОВ,
секретарь Московского

горкома КПРФ,
член ЦКРК КПРФ,

депутат Государственной думы.

Стоит ли ждать
нелиберального Путина?

Недавно в беседе с журналистами «Файнэншл
таймс» В.В. Путин высказал немалый скепсис в
отношении идей либерализма. «Так называемая
либеральная идея, она, по�моему, себя просто
изжила окончательно». Эти слова российские и
западные СМИ трактуют по�разному. Заявление
действительно необычное и даже смелое. Для Пу�
тина. Российские левые говорят о несостоятель�
ности либеральной идеологии уже долгие годы, в
то время как из уст президента такое мы слышим
впервые. Как же понимать неожиданный пассаж
первого лица? Означает ли это, что страну ждут
большие перемены и эпохе либерализма прихо�
дит конец? Попробуем разобраться.

Дольщики

Н А ВСТРЕЧЕ присутствова�
ли заместитель губернатора
А. Зобницев, глава Сургута

В. Шувалов, представители про�
куратуры, Жилстройнадзора, за�
стройщиков и местного отделения
Сбербанка, рассказала дольщица
дома №3 Татьяна (свою фамилию
она предпочла не называть). 

По её словам, инвестор�заст�
ройщик так и не был найден.
Представитель Сбербанка сооб�

щил, что сейчас рассматривает
кандидатуры двух подрядчиков
для завершения строительства.
Решение банк должен принять до
31 июля и до этого же срока под�
писать договор о намерениях.

Однако Татьяна настроена скепти�
чески, потому что переговоры длятся
уже два месяца, но ни один подряд�
чик не хочет браться за дело, так как
банк отказывается идти на уступки.
Например, говорит девушка, он не

соглашается снять с обременения
какое�то количество квартир, чтобы
застройщик мог рассчитываться не
деньгами, а квадратными метрами.

— Наш дом почти готов, его
можно достроить за пару месяцев,
а всё это время мы только и дела�
ем, что ведём переговоры и слуша�
ем обещания, — негодует Татьяна.
— В ближайшее время планируется
проведение ещё одного одиночно�
го пикета. Мы не собираемся оста�
навливаться, пока не начнётся
стройка. Мы устали платить ипоте�
ку и одновременно снимать жильё!

По сообщениям информагентств.
Фото Полины ПЕТРЕНКО.

Отложенные новоселья
В Ханты�Мансийском автономном округе жители Сургута,

уже отчаявшиеся справить новоселье в своих квартирах в доме
№3 квартала «Любимый», провели пикет у здания мэрии. Там
состоялась очередная встреча с дольщиками, которые давно
ждут, когда наконец�то закончится стройка. 
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Вести с Украины Куба обновляется, чтобы
«плыть в революцию дальше»

В нынешнем году на
острове Свободы отме�
чают несколько знамена�
тельных юбилеев. Это и
60�я годовщина победы
Кубинской революции, и
60 лет важнейшей аграр�
ной реформы, и пять ве�
ков столицы страны.

И З СВОИХ 500 ЛЕТ Гава�
на, как и вся Куба, живёт
шесть десятков при на�

родной власти, в 1959 году
свергнув проамериканскую
диктатуру Фульхенсио Батисты.
И с тех пор страна развивается в
условиях жёстких антикубин�
ских санкций Соединённых
Штатов, которые до победы ре�
волюции бесконтрольно экс�
плуатировали и грабили нацио�
нальные богатства острова. Эти
санкции — торгово�экономиче�
ская и финансовая блокада, за�
преты на многие виды сотруд�
ничества с американцами и дру�
гими народами. 

60 лет борьбы и лишений! И,
несмотря на это, Куба выстояла!

В этих непростых условиях
республика смогла сохранить
единство подавляющего боль�
шинства народа, свободу и не�
зависимость. И продолжает ид�
ти по избранному самими ку�
бинцами социалистическому
пути.

Куба отмечает также и другую
важную дату: 26 июля 1953 года
считается одной из самых зна�
чимых вех в современной исто�
рии страны — это День нацио�
нального восстания, День нача�
ла Кубинской революции. Тог�
да, ранним утром, группа рево�
люционеров во главе с малоиз�
вестным в то время Фиделем
Кастро попыталась взять штур�
мом казармы Монкада в Санть�
яго�де�Куба, втором по величи�
не городе страны.

В целом же Кубинская рево�
люция — результат историчес�
кого процесса, начавшегося с
антиколониальной борьбы в
1868 году. После завоевания в
1898 году ущербной из�за вме�
шательства Соединённых Шта�
тов независимости Куба пре�
вратилась в псевдореспублику 
с пережитками неоколониализ�
ма. Остров попал в полную эко�
номическую и политическую
зависимость от империализ�
ма США.

И только Кубинская револю�
ция 1959 года помогла народу
страны вернуть его попранное
достоинство, а также изменила
историю многих государств Ла�
тинской Америки. Вашингтон
расценил эту ситуацию как вы�
зов доктрине Монро с её импер�
ским лозунгом «Америка для
американцев» с присвоенным
США правом грубо вмешивать�
ся во внутренние дела других
стран, организовывать в них во�
енные перевороты с приводом к
власти своих марионеточных
диктаторов.

Пример победной револю�
ции на Кубе и начавшиеся осво�
бодительные процессы в госу�
дарствах Латинской Америки и
других регионах мира вызвали
злобу в правящих кругах США.
И против Кубы были приняты
самые жёсткие экономические
меры, применены попытки
изоляции, развязаны клевет�
нические кампании, саботаж,
покушения на лидеров рево�
люции.

Однако на протяжении де�
сятков лет, как честно признают
на Кубе, остров Свободы полу�
чал поддержку от социалисти�
ческих стран, и прежде всего от
Советского Союза. Благодаря
этому кубинцы сумели претво�

рить в жизнь свои планы разви�
тия республики и революция
смогла защитить себя от импе�
риалистической агрессии. Кро�
ме того, десятки тысяч молодых
кубинцев обрели возможность
получить университетское и
среднее специальное образова�
ние. Эту поддержку СССР, ут�
верждают сегодня кубинцы и их
руководители, они никогда не
забудут. 

Можно с уверенностью ска�
зать: вопреки всяким предска�
заниям, Куба выстояла и пока�
зала миру пример стойкости во
враждебном окружении. И это
ещё больше злило империалис�
тические круги в США. Но Со�
ветский Союз, мировая соли�
дарность с борющимся наро�
дом острова Свободы связыва�
ли руки врагам независимости
республики и не давали им воз�
можности задушить рево�
люцию.

Это позволило правительству
новой Кубы с Фиделем и Рау�
лем Кастро во главе проводить
прогрессивные преобразования
в социальной и экономической
жизни страны. Победа народ�
ной власти в борьбе с неграмот�
ностью, развитие бесплатных
здравоохранения и образования
всех уровней, установление все�
возможных льгот для малоиму�
щих, а также всесторонняя за�
бота о развитии культуры, на�
уки, спорта, промышленности
и сельского хозяйства — всё это
пользуется твёрдой поддержкой
населения Кубы. 

В последние годы, особенно
при администрации Дональда
Трампа, Вашингтон резко уси�
лил свою антикубинскую дея�
тельность. Если при Бараке
Обаме была предпринята «мяг�
кая» попытка задушить социа�
листический строй на острове в
объятиях, то сейчас Белый дом
действует хитро, грубо и одно�
временно по традиции прямо�
линейно. По приказу Трампа
недавно были нанесены чувст�
вительные удары по основным
отраслям кубинской экономи�
ки, приносящим в казну самые
крупные доходы, — по оказа�
нию международных услуг и по
иностранному туризму.

Так, некоторые страны Ла�
тинской Америки по указке Ва�
шингтона изгнали со своей тер�
ритории тысячи кубинских
врачей, оказывающих помощь
местному населению. Эти ме�
дицинские работники были
приглашены, скажем, в Брази�
лию, по договору с прежними
властями.

Другой крупный ущерб нане�
сён Антильской республике за�

претами Вашингтона на посе�
щение её американскими тури�
стами, учёными и бизнесмена�
ми. Прекращён также заход в
порты страны круизных судов,
сокращены денежные переводы
кубинцам от их родственников
в США, введены крупные
штрафы для западных компа�
ний, сотрудничающих с госуч�
реждениями острова Свободы,
что сразу вызвало большие
трудности с поставками в рес�
публику продовольственных и
других товаров.

В условиях усиления блокады
со стороны США руководство
Кубы предупредило своих граж�
дан о дополнительных труднос�
тях, заявив, что нынешняя
конъюнктура требует от страны
принятия реалистичных мер,
осознания того, что ситуация
может ухудшиться. Правитель�
ство активно трудится над раз�
работкой национального плана
экономического и социального
развития до 2030 года. 

Объективный анализ нынеш�
ней внутренней и международ�
ной ситуации заставляет кубин�
ское руководство планировать
развитие экономики в три эта�
па: 2019—2021, 2022—2026 и
2027—2030 годы. Кроме того,
выделены шесть стратегических
направлений, оказывающих на�
иболее сильное влияние на на�
циональную экономику. Имен�
но на них будут направлены ос�
новные усилия и ресурсы госу�
дарства. Это — туризм, биотех�
нологическая и биофармацев�
тическая промышленность,
топливно�энергетический ком�
плекс, производство продуктов
питания, экспорт профессио�
нальных услуг и строительство. 

Вместе с тем руководитель
Кубы, Председатель Госсовета и
Совмина республики Мигель
Диас�Канель призвал усилить
эффективность работы прави�
тельства, снизить забюрократи�
зированность, сделать управле�
ние более прозрачным, устано�
вить тесные связи с низовыми
организациями, добиться эф�
фективной коммуникации с об�
ществом и активизировать на�
учные исследования, подняв
при этом роль университетов в
экономике и производстве.

Но и в нынешних тяжёлых
условиях правительство социа�
листической Кубы продолжает
заботиться о своём народе. Сов�
сем недавно власти страны по�
высили пенсии и зарплаты ра�
ботникам бюджетной сферы.
Совет Министров утвердил
комплекс мер по стимулирова�
нию экономики, включая по�
вышение заработной платы в

бюджетном секторе, а также
пенсий, которые принесут
пользу более чем двум миллио�
нам 750 тысячам человек (насе�
ление Кубы сегодня составляет
11,5 миллиона человек). Реше�
ние было принято во время за�
седания этого органа во главе с
его Председателем Мигелем
Диас�Канелем Бермудесом.

Меры, согласно опублико�
ванному официальному заявле�
нию, направлены на продвиже�
ние экономической стратегии,
основанной на максимальном
использовании внутренних воз�
можностей и человеческого по�
тенциала страны. «Это не окон�
чательное повышение зарпла�
ты, к которому мы стремимся,
но оно весьма важно в тех усло�
виях, в которых мы находимся»,
— подчеркнул Мигель Диас�
Канель.

В связи с этим министерство
экономики и планирования
уточнило, что для бюджетного
сектора минимальная заработ�
ная плата увеличивается до 400
песо, следовательно, средняя
месячная зарплата одного ра�
ботника повысится до 1067 пе�
со. В ближайшие дни через раз�
личные СМИ население Кубы
получит более подробную ин�
формацию о масштабах этих ре�
шений.

…По словам нашего друга,
посла Кубы в России Херардо
Пеньяльвера Порталя, сегодня
республика обновляет свою мо�
дель социально�экономическо�
го развития с целью достижения
общественного благосостояния
и устойчивого роста, не посту�
паясь ни одним из принципов и
человеческих ценностей, на ко�
торых базируются Кубинская
революция и социалистическое
общество. Она хранит заветы
исторического революционно�
го поколения. Сегодня государ�
ственная и правительственная
ответственность возлагается на
плечи новых поколений без
эксцессов, организованно и по�
следовательно. В феврале ны�
нешнего года кубинский народ
утвердил новую Конституцию,
более современную и демокра�
тическую, которая подтвердила
социалистический путь разви�
тия страны. Остров Свободы
есть и останется маяком надеж�
ды для всех народов, которые
борются за возможность созда�
ния лучшего мира.

Куба обновляется, чтобы, го�
воря словами поэта, «плыть в
революцию дальше».

Александр МОИСЕЕВ,
спец. корр. «Правды».

Гавана — Москва.
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●● АКК на церемонии вступления в должность министра обороны ФРГ 
в Берлине.

На днях Западная Евро�
па была потрясена сразу
двумя крупными полити�
ческими событиями, и у
каждого из них оказалось
«женское лицо».

С НАЧАЛА на пост главы Ев�
рокомиссии впервые была
избрана женщина — министр

обороны ФРГ Урсула фон дер Ляй�
ен, срочно покинувшая по такому
случаю занимаемую в кабинете Ан�
гелы Меркель должность. А бук�
вально на следующий день коман�
довать бундесвером была назначена
другая выдвиженка и подруга гос�
пожи канцлерин — нынешняя гла�
ва Христианско�демократического
союза (ХДС) Аннегрет Крамп�Кар�
ренбауэр, более известная в Герма�
нии под аббревиатурой АКК из�за
труднопроизносимого сочетания
имени и фамилии.

Таким образом, глава правитель�
ства ФРГ сделала себе на 65�летие

сразу два подарка: продвинула
впервые в истории на пост главы
Еврокомиссии женщину и свою
единомышленницу, а затем преус�
пела и в назначении на пост мини�
стра обороны ФРГ другой своей
подруги — АКК. Одновременно
Меркель изрядно огорчила скеп�
тиков и недоброжелателей, пред�
рекавших ей скорую отставку по
состоянию здоровья из�за не�
скольких недавних эпизодов на
официальных мероприятиях, где в
разгар церемоний она почувство�
вала себя плохо. Нынешними дей�
ствиями глава кабинета продемон�
стрировала всем, что твёрдо дер�
жит бразды правления в своих ру�
ках, сохраняет прежнее влияние в
решении важных общеевропей�
ских вопросов и лично контроли�
рует борьбу за право стать её пре�
емником внутри своей страны.

В этом контексте назначение
АКК на пост министра обороны
ФРГ может считаться для Меркель

даже большей победой, чем избра�
ние главой Еврокомиссии госпожи
фон дер Ляйен. Дело в том, что на�
кануне этого события в политичес�
ких кругах Берлина ходили слухи:
преемником Урсулы фон дер Ляйен
непременно станет молодой и чес�
толюбивый министр здравоохране�
ния Йенс Шпан, ранее, в конце
2018 года, уступивший АКК на
съезде партии в борьбе за кресло
председателя ХДС. Но и после этой
неудачи молодой политик не отка�
зывался от своих амбиций относи�
тельно возможности стать кандида�
том на пост канцлера. На должнос�
ти министра обороны он мог бы
проявить себя и получить хороший
«трамплин» для продолжения свое�
го восхождения к цели.

Однако сообщение из ведомства
федерального канцлера на минув�
шей неделе перечеркнуло надежды
Шпана. Неожиданно для многих
министром обороны страны была
назначена АКК. Впрочем, это на�

значение таит в себе для неё не
только плюсы, но и серьёзные
опасности.

Как отмечает «Дойче велле», в
последнее время АКК подвергалась
достаточно сильному давлению.
Она сделала ставку на реформиро�
вание ХДС, намереваясь обновить
партию после 18 лет правления
Меркель, но допустила ряд ошибок
и потеряла прежнюю уверенность.
Её рейтинг упал, выросло число
критиков, а сомнения в правильно�
сти её действий на партийном уров�
не продолжают усиливаться.

В такой ситуации АКК, не раз за�
являвшая о том, что у неё нет ника�
ких планов войти в правительство,
видимо, поняла: невозможно дви�
гаться вперёд, одновременно «давя
на тормоз».

«Дойче велле», комментируя
этот поворот в поведении главы
ХДС, подчёркивает, что тот, кто
хочет стать кандидатом на пост
канцлера, должен себя проявить
не только на партийной работе.
Этого недостаточно: в традицион�
ной партии, где доминируют муж�
чины, невозможно укрепить свой

авторитет и заслужить уважение
только путём диалога. Нужно
взять на себя ответственность и
воспользоваться властью.

Поэтому логично, что, получив
предложение возглавить военное
ведомство, АКК последовала «ин�
стинкту власти». Если бы она поз�
волила конкуренту получить пре�
имущество, это было бы истолкова�
но как слабость. И она согласилась,
так ведут себя действительно силь�
ные политики, констатирует «Дой�
че велле». 

Другой вопрос: будет ли такое ре�
шение успешным для АКК и на�
сколько. Министерство обороны
при её предшественнице завоевало
славу, мягко говоря, «самого слож�
ного ведомства» в правительстве
ФРГ. Из�за своего плохого имиджа
и целого ряда громких скандалов
оно стало настоящим «минным по�
лем» для нового министра. Аннег�
рет Крамп�Карренбауэр предстоит
пройти по такому полю и поста�
раться остаться невредимой.

Пётр ПАРХИТЬКО.
Фото Рейтер.

АКК на «минном поле»
Германия в женских руках

● ЛОНДОН. Объявлены результаты вы&
боров лидера Консервативной партии Вели&
кобритании: им стал экс&глава МИД Борис
Джонсон. Тереза Мэй ушла в отставку с
этого поста в июне, после того как не смог&
ла справиться с проблемами брекзита и
объединить партию. Мэй также оставляет
пост премьера, который теперь будет зани&
мать Джонсон.

● НЬЮ#ЙОРК. Свыше 200 тысяч чело&
век участвуют в манифестациях в Сан&
Хуане — административном центре ассо&
циированного с США островного госу&
дарства Пуэрто&Рико. Протесты, про&
должающиеся более недели, — самые
масштабные за последние 20 лет. Демон&
странты требуют отставки губерна&
тора Пуэрто&Рико Рикардо Росселло, 
они возмущены, в частности, действиями

его администрации, замешанной в кор&
рупции.

● ПЕКИН. Военные расходы Китая,
сталкивающегося с серьёзными вызовами в
обеспечении национального суверенитета,
территориальной целостности и морских
интересов и прав, будут умеренными темпа&
ми расти, говорится в Белой книге по нац&
обороне, изданной Госсоветом КНР. Сегодня
военный бюджет КНР по объёму занимает
второе место в мире после США. В 2018 го&
ду расходы на оборону увеличились на 8,1%
— до 175 млрд долларов. Согласно бюджету
на 2019&й, они вырастут до 177,6 млрд.

● ВАРШАВА. По результатам соцопроса,
проведённого компанией Kantar, только
13% граждан Польши считают, что наме&
ченные на осень парламентские выборы вы&
играет либеральное проевропейское объе&

динение «Гражданская платформа». 72%
убеждены в победе нынешней коалиции
объединённых правых, в которую входят
партии «Право и Справедливость», «Соли&
дарная Польша» и «Согласие», ещё 15% за&
труднились с ответом.

● СЕУЛ. Южная Корея стала мировым
лидером по скорости мобильного интернета.
Во многом этого удалось добиться благода&
ря запуску сети пятого поколения (5G). В
среднем скорость интернета здесь состав&
ляет 76,71 МБит в секунду, что в 2,8 раза
выше, чем в среднем по миру (27,2 Мбит).
Интересно, что ещё в марте страна занима&
ла лишь шестую строчку с показателем 55
МБит/с, а в апреле поднялась на третью:
тогда скорость достигла 63,8 МБит/с.

(По сообщениям информагентств).

УЧИТЬСЯ ВО ФРАНЦИИ — мечта
многих молодых иностранцев. Но

сбыться ей отныне суждено лишь для из�
бранных. Заявление французских властей
о резком повышении цен на обучение для
студентов из неевропейских стран прозву�
чало как гром среди ясного неба. Со сле�
дующего года стоимость получения выс�
шего образования подскочит более чем в
10 раз. Правда, это не коснётся тех, кто
уже учится на родине Вольтера и Ферма.

С 2020�го уроженцы неевропейских го�
сударств, горящие желанием добиться

диплома бакалавра во Франции, должны
будут заплатить почти 2800 евро вместо
170, то есть в 16 раз больше. За год учёбы
в магистратуре или аспирантуре, раньше
обходившейся в 240 и 380 евро соответст�
венно, отныне придётся отдать по 3770
евро. «Теперь получать образование за ру�
бежом смогут лишь богатые, прочим из�за
значительного скачка цен придётся ос�
таться дома», — сетуют на нововведения
молодые марокканцы, планировавшие
учиться во Франции.

Правда, были и те, кто поддержал цено�

вые реформы, отметив, что французская
молодёжь, помимо учёбы, обязана опла�
чивать ещё и налоги, тогда как к приез�
жим это не относится. По мнению прави�
тельства Эдуара Филиппа, новый закон
привлечёт в страну больше иностранцев,
поскольку власти планируют выделить
дополнительные стипендии и упростить
бюрократические процедуры.

Однако некоторые учебные заведения
решили пойти наперекор иницитиве фран�
цузского руководства. Около 20 вузов, сре�
ди которых Париж�Сакле, Лион�2, Ренн�2
и университет Руана, заявили, что не будут
повышать стоимость обучения для студен�
тов�неевропейцев. 

Елена МОРОЗОВА.

Знания подорожали в 16 раз

Прошедшие выборы
в Верховную раду Укра�
ины оставляют очень
много вопросов по по�
воду их чистоты.

Т АК, ЕЩЁ 24 ИЮЛЯ в
Покровске Донецкой об�
ласти местные жители

продолжали акцию протеста
из�за фальсификаций при
подсчёте голосов. Был даже
отправлен вертолёт со спецна�
зовцами из МВД для обеспе�
чения правопорядка во время
подсчёта голосов в окружном
избирательном округе №50.
«Для стабилизации ситуации в
ОИК №50 в Покровске при
подсчёте голосов и недопуще�
ния осложнения оперативной
обстановки принято решение
перебросить туда воздухом ре�
зервы групп спецназначения
Нацполиции из состава сил
авиаподдержки», — сообщили
в МВД Украины.

И это далеко не единствен�
ный пример того, что с выбо�
рами, мягко сказать, далеко не
всё в порядке. Несколько при�
меров. В селе Аджамка Киро�
воградской области на 249�м
участке украинские военные
не давали социологам прово�
дить экзитпол. Но если это
можно считать пустяком, то те
детали, о которых журналис�
там рассказали очевидцы, яв�
ляются куда более серьёзными
нарушениями. Так, военные,
прежде чем бросить заполнен�
ный бюллетень в урну, демон�
стрировали его в открытом ви�
де членам избиркома и своему
начальству. Наблюдателями
эти нарушения зафиксирова�
ны. В Черниговской области
почти полдня оставались за�
крытыми два избирательных
участка. Всё это время там
якобы происходила передача
документации комиссиям. В
Ровно некоторые избиратель�
ные участки приостановили
работу досрочно из�за отсут�
ствия электроэнергии.

Как информирует Отдел
коммуникации Главного уп�
равления Нацполиции Харь�
ковской области, 21 июля не�
известный сообщил о мини�
ровании 14 избирательных
участков Харькова. А то, что
произошло в Артёмовске (пе�
реименованном в Бахмут), во�
обще не подлежит никакой
избирательной логике. По
свидетельству наблюдателей,
члены комиссии заранее под�
писали незаполненные прото�
колы голосования и отправи�
ли их дальше по инстанции.
То есть в дальнейшем любой
имеющий доступ к этому до�
кументу мог просто вписать
нужную для него партию или
кандидата в нардепы. За по�
добное полагается от 7 до 10
лет лишения свободы. Где га�
рантия, что такое было воз�
можно только в Бахмуте? 

По мнению многих наблю�
дателей, победа партии Вла�
димира Зеленского «Слуга
народа» не столь оглушитель�
на, как могло бы показаться
на первый взгляд, поскольку
явка была рекордно низкой за
всю историю парламентских
кампаний на «независимой»
Украине. Хотя ЦИК и пока�
зал, что явка на внеочередных
парламентских выборах со�

ставила около 50%, на взгляд
очевидцев, она была куда
меньше.

«У меня очень много знако�
мых в Киеве. Никто из них не
голосовал. Они все уехали под
разными предлогами: кто в
Ниццу, кто на огород. Сказа�
ли, что в этом шоу они участ�
вовать не будут. В количест�
венном отношении речь идёт
не об очень большой группе
населения. Стоит напомнить,
что 6 миллионов человек во�
обще были лишены возмож�
ности голосовать», — сообщил
один из неофициальных на�
блюдателей. Из России на�
блюдатели не были допуще�
ны, как и из ПАСЕ. Разве это
не серьёзнейшее нарушение?
Всего в течение дня голосова�
ния полицией было открыто
56 уголовных дел и составлено
52 административных прото�
кола. Правоохранительными
органами зафиксировано 1955
обращений о нарушениях из�
бирательного процесса. Наи�
большее количество случаев
связано с проведением неза�
конной агитации.

Н А НИЗКУЮ явку из�
бирателей обратил
внимание украинский

политолог Александр Сем�
ченко: «Это беспрецедентно
низкая явка. За всю историю
Украины ещё ни разу так ма�
ло людей не приходило на
парламентские выборы. На
президентские выборы при�
шли 14,5 миллиона избирате�
лей. Для сравнения: на пре�
дыдущих президентских вы�
борах — 19 миллионов, на
предыдущих парламентских
— 16 миллионов. Эта Верхов�
ная рада представляет всего
лишь 12,5 миллиона избира�
телей». Семченко указал и на
то, что в новом составе Вер�
ховной рады процент русофо�
бов не стал меньше. Смена
Петра Порошенко на Влади�
мира Зеленского — всего
лишь замена «зиц�председа�
теля в проекте анти�Россия».

Так, отмечает Семченко,
«есть такой человек Никита
Потураев — почти народный
депутат по спискам Зеленско�
го. Он говорит, что «Россия —
фашистское государство».
Или, к примеру, «Путина нуж�
но повесить». И таких в спис�
ке Зеленского достаточно.
Поэтому я бы к русофобам
причислил и партию «Слуга
народа». Среди тех, кто про�
шёл пятипроцентный барьер,
мы имеем ядрёных русофобов:
«Голос», Порошенко, Тимо�
шенко.

Получается, что только
Медведчук и Бойко демонст�
рируют более или менее ло�
яльную к России риторику. Но
я бы тут тоже не обольщался.
Ставка на олигархов — ложная
ставка, потому что они служат
не идее, а деньгам. А деньги
они держат в американской
или европейской валюте. А
чьи деньги у тебя в кармане,
тот тобой и управляет».

Е ЩЁ ОДИН аналитик,
директор Киевского
центра политических ис�

следований и конфликтоло�
гии Михаил Погребинский
обратил внимание на то, чего

панически боятся американ�
цы на Украине.

«Если президент Владимир
Зеленский не найдёт общий
язык с Москвой и Донбассом,
то перспективы улучшения
ситуации внутри Украины бу�
дут очень печальны. 

Зеленский сам вышел на
связь с Москвой. Его никто не
принуждал к звонку. Значит, у
него есть желание диалога. По
мере пребывания президен�
том он будет осознавать неиз�
бежность переговоров с Рос�
сией. Это в его интересах», —
предположил Погребинский.

При этом он полагает, что
президент будет сопротив�
ляться личным прямым пере�
говорам с ЛДНР, но может ис�
пользовать для переговоров
премьера или оппозицию.

«Важно, чтобы команда Зе�
ленского осознала: украин�
ский интерес и американ�
ский интерес — это разные
вещи. Вот если он это осо�
знает или если ему это объяс�
нит Коломойский, то он уме�
рит свой критический пыл в
адрес команды Медведчука —
Бойко. И станет использо�
вать их для своих целей, а не
третировать их.

Это то, чего боятся амери�
канцы. Любой компромисс
между Киевом и Москвой, не
контролируемый американ�
цами, — это ущерб для США.
Понятно, что Зеленский при�
шёл не деньги зарабатывать,
а менять страну. Он должен
снять проблему с войной. А
это возможно, только если он
найдёт общий язык с Донбас�
сом и Москвой. Если он это�
го не поймёт, то его перспек�
тивы улучшения ситуации
внутри Украины будут очень
печальны», — прогнозирует
политолог.

Если Зеленский был проза�
падным обывателем, то он и
останется прозападным поли�
тиком.

«Вряд ли Зеленский превра�
тится в копию Порошенко с
истеричной русофобией. Бу�
дет более умеренным, без про�
вокационных выпадов — типа
отправить украинские кораб�
ли в Керченский пролив. Но
для него пророссийскость —
это движение в сторону кон�
сервативных ценностей. А Зе�
ленский — дитя либерального
времени», — резюмировал
Погребинский.

П О МНЕНИЮ, выска�
занному известным на
Украине историком и

политологом Владимиром
Корниловым, Зеленский при�
водит в Раду прохиндеев и
авантюристов:

«Вместе со «Слугой народа»
в украинский парламент про�
шла самая разномастная
шваль, которую не знают ни
президент Зеленский, ни из�
биратели. Я всё утро читал,
кто же такие эти представите�
ли «Слуги народа», которые
прошли в парламент. Их же, я
уверен, львиную долю, не зна�
ют ни избиратели, ни сам Зе�
ленский. Вы меня извините,
но прохиндей на прохиндее,
авантюрист на авантюристе!
Там есть человек, который пе�
риодически устраивает ми�
тинги за застройку, а в других

местах — против застройки.
Ну понятно, кто где покупает,
там участвуют какие�то люди,
которые имеют массу судимо�
стей и так далее.

Но я вообще следил за окру�
гом в Полтаве, где шла «эпи�
ческая» борьба. Два основных
кандидата были Бублик и Боб�
лях. Как видите, представи�
тель «Слуги народа» Боблях
таки победил. Чтобы вы не со�
мневались, его профессия —
организатор свадеб», — рас�
сказал Корнилов.

Весьма примечателен и дру�
гой случай в Запорожье, где
директор известного далеко за
пределами Украины завода
«Мотор�сич», производящего
двигатели для вертолётов, Вя�
чеслав Богуслаев проиграл вы�
боры птенцу из партии «Слуга
народа» свадебному фотогра�
фу Сергею Штепе. «Это ему за
моторы в Россию», — радуют�
ся националисты на Украине
поражению Богуслаева. 

Бесславно завершила кам�
панию известный за предела�
ми Украины политик, депутат
VIII созыва Верховной рады,
бывший член постоянной де�
легации Украины в ПАСЕ На�
дежда Савченко, которая с
треском провалила выборы.
Она баллотировалась в одно�
мандатном (мажоритарном)
избирательном округе №51 в
Зайцеве Донецкой области
как выдвиженец от Общест�
венно�политической плат�
формы Надежды Савченко и
набрала всего 8 (!) голосов из�
бирателей.

В ЕСЬМА исчерпываю�
щей выглядит характе�
ристика завершившего�

ся избирательного процесса,
прозвучавшая из уст директо�
ра киевского Информацион�
но�аналитического центра
«Перспектива» Павла Рудяко�
ва: «Пёстрый состав, малоиз�
вестный состав, очень много
депутатов, которые по спис�
кам зашли от «Слуги народа»
и от «Голоса», которые извест�
ны в своей профессиональной
среде или грантополучатель�
ской среде, но не известны,
абсолютно чистые доски, с
точки зрения политической
деятельности, тем более в об�
щенациональном масштабе.

С мажоритарщиками та
ещё картина, целый ряд лю�
дей шёл по мажоритарным
округам, которые или без по�
литического бэкграунда, или
с таким политическим учас�
тием в каких�то органах ме�
стного самоуправления или
даже с криминальным бэк�
граундом, которого лучше
было бы не иметь.

У нас сейчас парламента�
ризм находится в далёкой от
положительной, удовлетвори�
тельной стадии развития. Рада
VIII созыва, которая уже уш�
ла, опустила планку парла�
ментаризма. У нас и так были
всегда проблемы, но упал уро�
вень и эффективности, и по�
пулярности, поддержки Рады.
А вот этот, IX созыв, который
сейчас мы избрали совмест�
ными усилиями, тут, мне ка�
жется, ожидать какого�то
улучшения не приходится. Но
это улучшение остро необхо�
димо с точки зрения нацио�
нальных интересов и законо�
дательного обеспечения дея�
тельности государства».

Эксперт добавил, что люди,
избранные по спискам «Слуги
народа», подчиняются раз�
личным центрам силы, поэто�
му консолидированной рабо�
ты от этой солянки можно и
не дождаться, вопреки всем
прогнозам.

В.М.Т.

Ситуация
не столь однозначна,
как кажется

Диплом не по карману
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СЕГОДНЯ просто невоз�
можно представить себе
Шукшина в нашей ны�

нешней жизни. Ни ему, ни его
беспокойным, уязвлённым вся�
кой несправедливостью героям
нет в ней места. Где ты, чудик,
резонирующий от каждого гру�
бого слова, то тихо, то ярост�
но отстаивающий своё понима�
ние справедливости и своё че�
ловеческое достоинство? В
прежние времена можно было
постоять за свои убеждения, по�
радоваться человеческому теп�
лу, помечтать о несбыточном,
которое нет�нет да и сбывается.

Как теперь выяснилось,
жизнь�то была хорошая, надо
было только её надстраивать и
укреплять: об этом и пеклись
шукшинские герои — подчас
выламываясь из размеренной
обывательской жизни, забрасы�
вая разные инстанции своими
просьбами и жалобами. Гля�
дишь, вспомнят когда�нибудь
про этих «психопатов», тогда и в
самом деле построят лифт до
Луны или пророют подземку до
Владивостока. В самом деле, ка�
ких чудес мог бы натворить че�
ловек, если бы не растрачивал
себя на ерунду, на перепевы дав�
но известного, которые Шук�
шин определял как «мелочишку
суффиксов и флексий», нако�
нец, просто на безделье. Что бы
сказал Шукшин, увидев, как
третье поколение молодых,
полных сил людей «отдыхает»,
играя в компьютерные игры
или убивает время в переписке с
«одноклассниками»?

Странная постановка вопро�
са, не так ли? Ведь и Шукшин
понимал, что человек не робот и
не может удовлетвориться толь�
ко своей работой — результатом
своего труда. Ибо знает: всё
проходит, и сам он пройдёт по�
добно всем. У Шукшина самые
поразительные, самые драма�
тичные рассказы посвящены
людям, изверившимся во благе
жизни, а всё�таки продолжаю�
щим «полюблять» жизнь — при�
чём проявляется это в самых не�
ожиданных формах, как у тихо�
го Алёши Бесконвойного или
буйного «танцующего Шивы».

Так ушёл ли из нашей жизни
герой Шукшина? И да, и нет.

События новейшей истории
сильно ударили по нашей стра�
не: изменился социальный
строй, изменился и человек —
опора и движущая сила государ�
ства. Шукшин чаще всего искал
своего героя в глубинке — там
человек первозданнее, там
жизнь развивается по своим ес�
тественным и непреложным за�
конам. Сегодня, когда страна
почти целиком опутана Все�
мирной паутиной, не приходит�
ся искать самобытных краёв и
нетронутых людей. Человек из�
менился вместе со страной. В
нём уже нет доверчивости, от�
крытости, мечтательности —

этих замечательных свойств
русской натуры. Он загнал в
глубь души свою чувствитель�
ность, свою природную доброту.
Его столько раз обманывали,
обирали, насиловали, над ним
столько «экспериментирова�
ли» за последние тридцать лет,
что он ушёл в себя и живёт
своей душевной жизнью толь�
ко благодаря милостям приро�
ды: щедрости солнца, дождя и
зелёной травы. Шукшин по�
нимал, что такое может слу�
читься, показывая это в своих

рассказах и фильмах, опосре�
дованно призывая тех, от кого
зависят судьбы людские, быть
внимательнее, бережнее друг к
другу. В ту пору, когда он жил и
творил, его слышали.

Шукшин пытался осмыслить
процесс ожесточения человека.
Он видел, что его отчуждение от
истиной ценности существова�
ния — любви к жизни и своему
ближнему — происходит тем
вернее, чем больше в миру рав�
нодушия и жестокости.

Народ — как океан, вечно об�
новляется, и сколько бы грязи
ни сливали в этот океан, его
спасает самоочищение. Но по�
рой кажется, что этому феноме�
нальному явлению — народу�
океану — грозит небывалая эко�
логическая катастрофа. И тогда
начинается великая очисти�
тельная работа солнца. Сквозь
века пылают светочи русской
литературы. Сегодня их изгоня�
ют из школьных программ. Но
они упорно пробиваются к чи�
тателю. Всю жизнь вспоминал

Шукшин о той школьной учи�
тельнице, которая составила
ему первый список художест�
венной литературы для вне�
классного чтения: список обра�
стал именами, скоро в него во�
шли Пушкин и Гоголь, Некра�
сов и Тургенев, Толстой и Чехов.

Теперь в таком списке по
праву стоит имя самого Васи�
лия Макаровича Шукшина.
Он просто необходим нашему
современнику именно потому,
что сумел в уже отдалённом
прошлом угадать, где начина�

ется зона бедствия, грозящая
погибелью его соплеменни�
кам. Шукшин современен, хо�
тя чуть не полвека отделяет нас
от его героев.

ТВОРЧЕСТВО любого ху�
дожника невозможно ото�
рвать от его эпохи. Творче�

ская зрелость Шукшина — наи�
более интересный и содержа�
тельный период его стремитель�
ного роста — приходится на
сложное время двойных стан�
дартов и двойной морали. Надо
понимать, что небывалый в ми�
ровой истории политический
строй, утвердившийся в СССР,
не только подвергался натиску
извне, но и раскачивался изнут�
ри: отсюда и двойные стандар�
ты, двойная мораль, вернее —
отсутствие всякой морали у
многих влиятельных лиц, про�
бравшихся на высокие государ�
ственные посты. Шукшин, как
многие его современники, чув�
ствовал это и страдал от этой
двойственности, от невозмож�

ности противостоять ей. Ведь,
казалось, у всех была одна и та
же идеология: как же бить в свои
ворота? Шукшин видел, что
двойная мораль с неизбежнос�
тью проникает в общество и ста�
новится пагубной для народа. И
до последнего своего дня борол�
ся за душу человека, как мог —
живым доходчивым словом. Он
видел противоядие в душевном
здоровье, нравственной прочно�
сти. Он приветствовал социаль�
ный строй, который высоко це�
нил и поднимал человеческий

труд: он стал партийцем не по
расчёту, а по убеждению.

Труд был для него главной
опорой человека. Другим необ�
ходимым условием становления
личности он считал самовоспи�
тание, взыскательность к себе.
Так и писал: «Критическое от�
ношение к себе — вот что делает
человека по�настоящему ум�
ным. Так же и в искусстве, и в
литературе — сознаёшь свою
долю честно — будет толк».

Он имел право на такую взы�
скательность в силу жесточай�
шей требовательности к самому
себе. Осознав своё писательское
призвание, он шёл по этой стезе
с невероятным мужеством и
упорством. Связав свою судьбу
с кинематографом — можно
сказать произвольно, в силу
счастливых обстоятельств, —
он, конечно, не мог не увлечься
этим ярким динамичным искус�
ством и, отдав ему много сил и
времени, добился успеха.

Но писательство всегда было
для Шукшина наиглавнейшим

делом. Он и во ВГИК — элитар�
ный институт кинематографии
— поступил благодаря своим
рассказам. С этими рассказами,
а точнее зарисовками, поступал
на сценарный факультет. А ему
неожиданно предложили по�
пробовать свои силы на режис�
сёрском. Начиналась новая ки�
нематографическая эпоха: от
кинематографа потребовалась
правда жизни и характеров. В
первых набросках будущего пи�
сателя угадывался живой, само�
бытный характер, который на�
до было вернуть на экран. Шук�
шин кинулся в режиссуру, как в
омут, с головой, — он понятия
не имел об этой профессии. Не
подозревал он о даре лицедейст�
ва, который жил в нём: одно�
курсники сразу начали зани�
мать его в своих этюдах. Сложи�
лось так, что тайнами киноис�
кусства он овладевал на практи�
ке почти всю дальнейшую
жизнь, снимаясь в кино, сочи�
няя сценарии и ставя по ним
фильмы. И как его только хвата�
ло на литературное творчество!

«Я не позволил себе жить рас�
слабленно, развалившись, —

писал он в зрелые годы. — Веч�
но напряжён и собран. И хоро�
шо, и плохо. Хорошо — не поз�
волил сшибить себя, плохо —
начинаю дёргаться, сплю с за�
жатыми кулаками».

А «сшибить» его хотели бы
многие: уж слишком быстро с
некоторых пор он начал под�
ниматься. Даже серьёзные и
доброжелательные ко всякому
литературному таланту про�
фессиональные критики под�
час огорчались: «Почему попу�
лярность сопутствует именно
Шукшину? Есть же другие яр�
кие писатели�народники, и
среди них Распутин, Абрамов,
Носов. Может быть, всё дело в
количестве тиражей?»

Д ЕЙСТВИТЕЛЬНО, ти�
ражи сборников Шук�
шина от года к году рос�

ли, он был особо востребован
народом потому, что доходил
своими рассказами до сердца
каждого читателя. Шукшин
продолжил дело Чехова и Зо�

щенко: он приобщил нечитаю�
щего человека к подлинной ли�
тературе, заговорил с ним на
том литературном языке, кото�
рый был нечитающему понятен
и близок. Отсюда и любовь�
признательность, которую дале�
ко не всем писателям дарят на�
родные массы; отсюда интерес к
самому Шукшину, его творчест�
ву, личности, биографии. До�
полнительный интерес к этому
писателю вызывало то, что он
играл в кино и сам ставил филь�
мы. Он был художником уни�
кальным, единственным в сво�
ём роде. Кино и литература бы�
ли тесно связаны для этого ода�
рённого многими талантами че�
ловека. По его словам, он и пи�
сать�то начал всерьёз, когда
проучился несколько лет кино�
режиссуре. Прибавим: не толь�
ко писать, но и печататься во
многих журналах.

Но если литературный язык,
доступный широким массам —
близкий к живой разговорной
речи, ни у кого не заимствован�
ный, чисто шукшинский язык,
— был дан ему изначально, то
кинематографическим языком

он овладевал долго и упорно.
Два разных искусства были оди�
наково дороги и необходимы
ему. «Кто из писателей откажет�
ся выступить со своей програм�
мой перед многомиллионной
аудиторией? — говорил он. —
Какой писатель откажется вой�
ти в самый тесный контакт с
публикой, которая тут же, не
сходя с места, даст ему доказа�
тельства одобрения и сочувст�
вия? Или наоборот — неудо�
вольствия, возмущения? Ху�
дожнику очень важно взглянуть
на себя со стороны требователь�
ными, испытующими глазами
многочисленной аудитории».

Это очень в характере Шук�
шина, бесконечно требователь�
ного к себе. Он знал успех, знал
и поражения. Язык кино не по�
хож на язык литературы. Мало
найти интересный персонаж,
мало найти для него сюжет —
надо ещё подать этого человека
и эту историю чрезвычайно зри�
мым, лаконичным и вместе с
тем выразительным способом.

В единицу времени вложить
максимум образности. Язык
кино — не догма; он может ме�
няться, приспосабливаться к
запросам публики и самого ху�
дожника; он может даже идти
от противного, утверждая при�
оритеты слова над изображе�
нием. Но всегда он стремится
к одному: воплотить идею в
зримом образе.

Вышесказанное очень важно
для оценки творческой деятель�
ности Шукшина: он много сде�
лал для взаимодействия этих ис�
кусств, для перевода литератур�
ного языка в кинематографиче�
ский. Отсюда и успех фильма
«Калина красная», снятого им
по своей одноимённой повести.
В нём проявилось нечто новое,
несвойственное творческой ма�
нере Шукшина — яркая зре�
лищность. Это было требование
самого киноискусства, меняю�
щегося вместе со временем.
Шукшин был чуток к новым за�
просам и веяниям, подходил к
ним творчески: исследовал, чем
они могут обогатить его идею.

Он готовился к большой, дав�
но уже вымечтанной работе —

многосерийной экранизации
своего романа о Степане Разине
«Я пришёл дать вам волю». Он
думал о ней, свыше десяти лет
работая с историческими источ�
никами, отбирая материал, со�
зидая своего Степана Разина,
народного заступника, леген�
дарного героя. Пятьсот страниц
огнедышащей прозы предстоя�
ло переплавить в зрелище, столь
же насыщенное действием,
сколь и чувством, мыслью.

Он не любил объяснять, зачем
ему, современному художнику,
понадобился Степан Разин. А
приходилось это делать в разных
инстанциях, от которых зависе�
ло кинопроизводство. Не мог он
коротко и внятно объяснить им,
почему народ двести лет поёт о
Степане Разине. Что в этой пес�
не такого доходчивого, духо�
подъёмного? Наоборот, оторопь
берёт: взял атаман и утопил ни за
что ни про что пленную краса�
вицу�княжну. Но ведь как поют!
С сердцем, с каким�то непонят�
ным подъёмом. Разин для наро�

да — это символ самопожертво�
вания и верности могучему брат�
ству защитников всех угнетён�
ных. С детства волновал Шук�
шина этот образ, и теперь он хо�
тел по�своему осмыслить его
жизненный путь, его беспример�
ный гражданский подвиг.

Каким был бы Разин в филь�
ме Шукшина? Возможно, он
подарил бы ему свой облик. Но
что стояло бы за этим обликом,
мы только пытаемся понять,
читая и перечитывая роман и
сценарий. Думается, много бы
дополнялось и переосмысля�
лось в процессе работы над
фильмом — в поисках ответов
на вопросы, которые ставила
эта труднейшая задача. Не толь�
ко собственной внешностью
наделил бы Шукшин народного
героя, но и своей внутренней
энергией, своей силой и со�
бранностью — словом, самой
своей сутью, как бы присутствуя
в Разине. Может, это и был са�
мый верный путь к успеху: на�
род любил Шукшина и с вос�
торгом принял бы такого Рази�
на. Впрочем, не исключено, что
художник пошёл бы по пути
полного перевоплощения — кто
теперь узнает? Годы стирают не
только печатное слово, но и
слова, вырубленные на граните.

Д ЕВЯНОСТО ЛЕТ испол�
нилось со дня рождения
Василия Макаровича

Шукшина; 45 лет минет скоро
со дня его смерти. Он избыл
только половину земного срока,
который мог бы стать сроком
его земной жизни. Смерть эта в
разгар съёмок фильма Сергея
Бондарчука «Они сражались за
Родину», где Шукшин играл од�
ну из главных ролей, потрясла
всех. Уж очень внезапно и пуга�
юще тихо это произошло. Каза�
лось, только вчера он был в са�
мом пекле съёмок, а вечером к
борту судна, на котором жила
съёмочная группа, причаливала
моторная лодка и рулевой про�
сил: «Василий Макарович, мы
тут на бережку, у костра. У му�
жиков много вопросов. Надо бы
поговорить «за жизнь». И Шук�
шин без лишних слов садился в
лодку и отплывал к далёкому
огоньку.

«Поговорить с людьми» —
вот что было для него хлебом
насущным. С ним делились са�
мым наболевшим. «Исповедни�
ком народным» называли его
близкие. Его авторитет в массах
рос от года к году. Моментально
расходились огромные тиражи
его новых сборников. Лучшим
фильмом 1974 года была при�
знана его кинокартина «Калина
красная». Ожидаемый запуск
фильма «Степан Разин» несо�
мненно стал бы событием для
всех будущих зрителей. Тут был
важен не только результат, кото�
рого надо ждать годы, но и сам
процесс. Такой всеобщий инте�
рес к съёмочному процессу от�
мечен был в истории советского
кино всего один раз: когда Сер�
гей Герасимов снимал «Тихий
Дон». Без преувеличения ска�
зать, в ту пору к Шукшину были
обращены думы и чувства мил�
лионов наших граждан.

А он надеялся, воплотив на
экране свою мечту о Степане
Разине, вернуться в родные
Сростки и всецело отдаться пи�
сательству. Обещал матери: «Я
вернусь навсегда». И вернулся
— бронзовым памятником на
горе Пикет.

Лариса ЯГУНКОВА.

Когда�то, читая Шукшина, мы остро
чувствовали его современность. Он ка�
сался самых потаённых струн русской
души. Он знал про наших соотечествен�
ников «тайное тайных» и раскрывал это
с необыкновенной проникновенностью и
неожиданной деликатностью, касался
самых болевых точек русской натуры.
Он любил своего соплеменника, состра�
дал ему и хотел, чтобы тот становился
умнее, сильнее, чище.

Шукшин был, в сущности, подвижни�
ком, готовым порадеть за человека, но

так, чтобы в глазах народа не выглядеть
моралистом, законником, учителем жиз�
ни, понимая, что человек может вернее
дойти до истины сам — через книгу, че�
рез фильм. И так прочнее, надёжнее ста�
нет обладание истиной. Потому�то до�
роги были Шукшину оба избранных де�
ла: литература и кино. Кинематограф —
самое массовое из искусств — должен
был, по его убеждению, донести глубо�
чайшие нравственные истины до всех и
каждого. А сделать это было совсем не
просто: под влиянием зарубежных поде�

лок, хлынувших на наши экраны, у зри�
теля вырабатывался стереотип отноше�
ния ко всякому фильму как к развлече�
нию. Шукшин не только страдал от та�
кой девальвации искусства, но всерьёз
задумывался, почему это происходило,
кто управлял этим процессом и зачем это
было нужно.

Как бы страдал он сегодня, видя, во
что превращаются кино и телевидение,
утратившие всякую связь с жизнью,
оборачиваясь оголтелой антикультурой,
унижающей человека.

«Я вернусь навсегда...»

«РОССИЯ предлагает за�
претить так называемое

отрицание ВИЧ / СПИДа на
фоне того, как страна пытает�
ся справиться с одной из
крупнейших эпидемий в Вос�
точной Европе и Центральной
Азии. Российское министер�
ство здравоохранения выдви�
нуло закон, запрещающий
распространение ложной ин�
формации о ВИЧ и нацелен�
ный на тех, кто отвергает его
существование или ставит под
сомнение связь между ВИЧ и
СПИДом и возможностью ме�
дицины лечить эту болезнь»,
— сообщает британская газе�
та «Гардиан».

«Десятки тысяч россиян
подписаны на онлайн�фору�
мы, посвящённые отрицанию
общепринятых научных зна�
ний о ВИЧ. Сообщения о
«ВИЧ�диссидентах», которые
в последнее время скончались
от осложнений или отказа�
лись лечить своих детей от
этой болезни, попали в заго�
ловки национальных газет.
Российские законодатели да�
ли понять, что поддержат за�
конопроект», — говорится в
статье.

«По официальным оцен�
кам, до 1,2 миллиона россиян
заражены ВИЧ, и в 2018 году
было зарегистрировано ещё
100 тысяч новых случаев забо�
левания. Лишь около трети
людей, заражённых вирусом,
получают антиретровирусную

терапию (АРТ), серию препа�
ратов, используемых для сдер�
живания распространения ви�
руса в организме», — отмечает
издание.

«Несмотря на то, что отри�
цание ВИЧ остаётся незначи�
тельным движением, в по�
следние месяцы оно привлек�
ло большое внимание обще�
ственности», — продолжает
британское издание, напоми�
ная, что в апреле сообщалось
о смерти в Сибири двух жен�
щин, отказавшихся от лече�
ния, причём одна из них, из�
вестная активистка из Иркут�
ской области, не дала лечить
своего ребёнка, также являв�
шегося ВИЧ�положитель�
ным. Другая женщина в Ир�
кутске, за отказ от лечения
своей четырёхмесячной доче�
ри, умершей от осложнений
от СПИДа в 2018 году, была
осуждена за халатность.

«Россия заявила, что к 2020
году хочет достичь 90�про�
центного уровня лечения, но
этого показателя вряд ли
удастся добиться, — считает
газета. — Некоторые защит�
ники гражданского общества,
работающие в сфере профи�
лактики ВИЧ, со скепсисом
оценивают то, насколько эф�
фективным будет закон для
увеличения числа россиян,
принимающих антиретрови�
русные препараты».

(Inopressa.ru).

Россия: взгляд со стороныСталинский стиль

Законом — по эпидемииО «диктаторских замашках»
ВПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ нередко вспоминают

работу И.В. Сталина «Экономические пробле�
мы социализма в СССР» — как правило, те

разделы, в которых вождь определил перспективы
дальнейшего развития советского общества. Между
тем сегодня представляют интерес и те главы, в ко�
торых речь идёт о подготовке нового учебника по�
литэкономии. Они интересны прежде всего тем, что
дают представление о стиле руководства Сталина и
помогают понять, насколько далеко от истины ут�
верждение, ставшее одним из устоев «символа веры»
антисталинистов, будто Иосиф Виссарионович был
совершенно нетерпим к чужому мнению, не совпа�
дающему с его, и во всех вопросах навязывал свою
волю в приказном порядке. 

Через несколько лет после войны, по мнению ру�
ководства партии, возникла необходимость подгото�
вить новый учебник политической экономии. Преж�
ние были небезупречны по качеству, а главное, уже
отстали от времени. Социально�экономическая сис�
тема Советской страны претерпела существенные
изменения, общество выходило на новый этап раз�
вития, и требовался учебник, который бы помогал
глубже осмыслить современные реалии и обуслов�
ленные ими задачи социалистического строительст�
ва. Но он должен был стать не просто пособием для
студентов, а, говоря словами Сталина, «настольной
книгой по марксистской политической экономии».
Поэтому подготовка такого учебника рассматрива�
лась как дело первостепенной важности.

Работу над проектом учебника поручили группе
специалистов. Затем, когда проект был готов, в ноя�
бре 1951 года организовали дискуссию с целью вы�
явить ошибки и неточности, а также возможности
улучшить учебник. А потом проект учебника и все
материалы дискуссии передали Сталину. Иосиф
Виссарионович изучил и то, и другое и на сорока с
лишним страницах изложил свои соображения.

Он сделал немало критических замечаний, одна�
ко, резюмируя, указал: «Некоторые товарищи во
время дискуссии слишком усердно «разносили»
проект учебника, ругали его авторов за ошибки и

упущения, утверждали, что проект не удался. Это
несправедливо. Конечно, ошибки и упущения име�
ются в учебнике, — они почти всегда бывают в боль�
шом деле. Но как бы там ни было, подавляющее
большинство участников дискуссии всё же призна�
ло, что проект учебника может служить основой бу�
дущего учебника и нуждается лишь в некоторых по�
правках и дополнениях».

Замечу, кстати, что Сталин только одну главу
предложил убрать из учебника полностью. И какую
же? Ту, которая была посвящена вкладу И.В. Стали�
на в создание политической экономии социализма. 

А для улучшения учебника Иосиф Виссарионо�
вич предложил следующее: «…следовало бы назна�
чить немногочисленную комиссию со включением
туда не только авторов учебника и не только сторон�
ников большинства участников дискуссии, но и
ПРОТИВНИКОВ БОЛЬШИНСТВА (выделено
мной. — В.В.), ярых критиков проекта учебника…
Членов комиссии следовало бы освободить времен�
но от всякой другой работы, обеспечив полностью в
материальном отношении с тем, чтобы они могли
целиком отдаться работе над учебником. Кроме то�
го, следовало бы назначить редакционную комис�
сию, скажем, из трёх человек для окончательной ре�
дакции учебника. Это необходимо также для того,
чтобы добиться единства стиля, которого нет, к со�
жалению, в проекте учебника».

Готовый учебник следовало представить в ЦК че�
рез год. К несчастью, через год с небольшим Иоси�
фа Виссарионовича не стало. Не знаю дальнейшей
судьбы этого проекта учебника, не знаю, как гото�
вили те учебники политэкономии социализма, по
которым учились мы в конце 1960�х — начале 
1970�х годов, но они явно не могли претендовать на
то, чтобы стать «настольной книгой по марксист�
ской политической экономии». Единственное, в
чём их авторы последовали рекомендации Сталина,
— главы о вкладе И.В. Сталина в развитие полит�
экономии социализма в них не было. 

Виктор ВАСИЛЕНКО.г. Белгород.

Их нравы

Красиво жить
министрам

не запретишь

К ОГДА�ТО, как мне приходилось чи�
тать, Первый секретарь ЦК КПСС,
Председатель Совета Министров

СССР Никита Сергеевич Хрущёв очень лю�
бил путешествовать по Советскому Союзу и
за границу, но очень не любил, когда это
пытались делать его министры. Он обычно
гневно вопрошал их: «Вам что, очень 
нравится туризм?» После чего пристыжен�
ные министры, как правило, умолкали и
оставались в Москве. Об этом пишет в сво�
их мемуарах сын Никиты Сергеевича —
Сергей Никитич Хрущёв, ныне гражда�
нин США.

Времена волюнтаризма Хрущёва теперь в
далёком прошлом: министры Российской
Федерации вольны ехать когда угодно и куда
угодно — как на отдых, так и в командировку
за государственный счёт. Вот только счёт этот
оказывается порой несколько великоват.

Судите сами. В теленовостях частенько
показывают, как с президентом Путиным
встречается министр промышленности и
торговли Денис Мантуров. Мужчина сред�
них лет приятной наружности, он с улыбкой
докладывает президенту о всё больших и
больших успехах нашей экономики. Об эко�
номике разговор особый, а вот то, что его за�
рубежные командировки проходят не про�
сто успешно, а суперуспешно — в этом со�
мневаться не приходится. 

Так, по данным расследования, которое
провело агентство «Трансперенси интер�
нешнл Россия», Денис Мантуров во время
зарубежных командировок селился в 5�звёз�
дочных отелях, выбирая, как правило, номе�
ра президент�класса. К примеру, когда ми�
нистр ездил в Джакарту налаживать торгов�

лю России и Индонезии, он останавливался
в президентском номере отеля «Ритц�Карл�
тон» стоимостью 218408 рублей в сутки. Во
время поездки в Шанхай он остановился в
президентском номере отеля «Пенинсула
Шанхай» за 1 миллион 388 тысяч рублей в
сутки (площадь — 400 квадратных метров,
двухэтажная большая столовая, гостиная с
камином и балконом, кабинет, туалетная
комната для гостей, просторная отдельная
гардеробная с радио, погодной панелью и
сушилкой для ногтей, мраморная комната,
ежедневная корзина с фруктами). 

Да, губа не дура, как говорится! Однако
на вопросы журналистов, которым стали
известны эти факты, Мантуров невозмути�
мо ответил: «То количество выездов, кото�
рые осуществляются ведомствами, в част�
ности нашим, определяется заранее бюдже�
том министерства. Мы исходим из тех воз�
можностей, из тех параметров, которые за�
ранее согласовываются». Об этом заявил
министр после заседания Госсовета по раз�
витию сети автодорог и безопасности до�
рожного движения. При этом он отметил,
что приобретаются те места, которые сво�
бодны во время проведения мероприятий.
«Нормативы есть, мы полностью вписыва�
емся в эти нормативы»,— добавил он.

Если Мантуров прав насчёт нормативов,
то приходится констатировать, что они со�
здавались по известному принципу: «что
позволено Юпитеру, не позволено быку».
Выходит, кому�то можно роскошествовать в
пятизвёздочных отелях, а кому�то считать
копейки, чтобы свести концы с концами.
Самое главное — роскошествовать за госу�
дарственный счёт, то есть за счёт налогопла�
тельщиков — нас с вами. Кстати, как мне
приходилось слышать, нигде на любезном
нашим либералам Западе подобной «хартии
вольностей» для министров в командиров�
ках нет: там привыкли скрупулёзно считать
деньги.

Поэтому, может, Никита Сергеевич был не
так уж не прав?

Андрей ТАРАБРИН.


